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Дважды по одному треку
Второе перемирие в Карабахе снова под угрозой

Эльнар Байназаров

В торой раунд перемирия в Карабахе, 
вступивший в силу в ночь на 18 ок-

тября, пока рискует повторить судьбу 
первого — и Баку, и Ереван продолжа-
ют атаки. Азербайджан заявил о взя-
тии Худаферинского моста у стратеги-
ческого водохранилища на реке Аракс. 
Армения эту информацию опроверга-
ет. Советник президента Нагорно-Ка-
рабахской республики Давид Бабаян 

заявил «Известиям»: бои продолжают-
ся на юге, у границы с Ираном. Он также 
отметил, что Карабах отзывает предло-
жение обеспечить коридор для выво-
да окружённых азербайджанских во-
йск, так как Баку нарушил перемирие 
и возобновил военные действия. В Гос-
думе призвали стороны конфликта 
создать дозорные органы для отвода 
боевой техники с линии соприкосно-
вения — это обеспечит реальное со-
блюдение перемирия. Опрошенные 

«Известиями» эксперты считают, что 
единственный способ положить ко-
нец эскалации на данном этапе — до-
пустить в регион верификационные 
группы от стран-противников, а также 
РФ, Турции и ОБСЕ.

17 октября, через неделю после всту-
пления в силу московского соглашения 
о перемирии, глава МИД РФ Сергей 
Лавров провёл телефонные перегово-
ры с азербайджанским и ар-
мянским коллегами. 
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Не для слаборезервных
ВЭБ может получить деньги ФНБ на инвестиции

Дмитрий Гринкевич

Ч асть средств Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) — в том чис-

ле из его ликвидной части — может быть 
переведена на депозиты в ВЭБ. Об этом 
сообщили «Известиям» два близких 
к правительству источника. Информа-
цию также подтвердил один из феде-
ральных чиновников. Таким образом 
кабмин планирует направить резервы 
в экономику, не дестабилизируя систему 
бюджетных правил, хотя частично нор-
мы управления деньгами фонда всё же 
придётся переписать, уверяют собесед-
ники редакции. По их словам, не исклю-
чено, что может быть скорректировано 
обязательство хранить в ЦБ деньги фон-
да в размере не ниже 7% ВВП. Экспер-
ты полагают, что в приоритете сейчас 
должен быть выход из кризиса, а не не-
прикосновенность бюджетных правил.

�� В ЭКОНОМИКУ ЧЕРЕЗ ВЭБ

Сейчас на депозитах в ВЭБе размещено 
580 млрд рублей из средств ФНБ, сле-
дует из материалов Минфина. Мак-
симально, согласно нормативам ве-
домства, на вкладах в госкорпорации 
может находиться до 955 млрд руб-
лей фонда. Используя их, ВЭБ может 
выдавать кредиты, но также исклю-
чительно в установленных пределах. 
Реальный сектор экономики может 
быть профинансирован не более чем 
на 300 млрд рублей. На данный мо-
мент госкорпорация прокредитовала 
инвестпроекты на 62 млрд. Остальная 
часть денег ФНБ вложена главным об-
разом в капитал ВЭБа.

Сейчас в правительстве обсуждают 
выделение ВЭБу дополнительных де-
нег из фонда, рассказали «Известиям» 
два близких к правительству источни-
ка. Речь, по их данным, идёт о несколь-
ких сотнях миллиардов рублей.

По данным на 1 октября, в Банке 
России хранились деньги ФНБ в раз-
мере 8,2% ВВП. Теоретически 1,2% мог 
быть вложен в другие активы, но, по-
скольку практически вся сумма на-
коплений размещена в иностранные 
валюты, размер фонда в рублёвом вы-

ражении постоянно пересматривает-
ся — как только рубль укрепится, сто-
имость активов ФНБ снизится. Ранее 
глава Минфина Антон Силуанов, от-
вечая на вопросы журналистов, ут-
верждал, что по итогам года ликвид-
ная часть фонда вряд ли существенно 

превысит 7% ВВП, поэтому всерьёз рас-
суждать об инвестициях из его ресур-
сов не приходится.

По словам собеседника, близкого 
к правительству, сейчас кабмин об-
суждает изменение этого нормати-
ва — в частности, корректировку пра-

вила, предписывающего держать в ЦБ 
ресурсы не менее 7% ВВП.

— Это не дестабилизирует сис-
тему бюджетных правил, посколь-
ку речь идёт, по сути, о размещении, 
а не о расходах ФНБ, — по-
яснил он «Известиям».

Сладость не в радость
Продукты с лишним сахаром предложили выделять маркировкой

Мария Перевощикова

В России предложили обязать про-
изводителей ставить специальные 

метки на еду и напитки с содержанием 
сахара свыше 5 г на 100 г продукта. Мар-
кировка должна занимать не менее 20% 
от лицевой стороны упаковки, быть за-
метна и выполнена читабельным шриф-
том. Такую инициативу главам Минпром-
торга и Минздрава направил Институт 
развития правового общества. С копи-
ей письма ознакомились «Известия». 
Предложение уже поддержали в Госду-
ме, «Деловой России» и Общественной 
палате РФ. Добровольная система мар-
кировки товаров «Светофор», появив-
шаяся в 2018 году, не получила широкого 
распространения. На полках магазинов 
по-прежнему много продуктов питания 

с излишним количеством сахара. Избы-
ток этого ингредиента в пище может при-
водить к сердечно-сосудистым заболе-
ваниям, диабету, ожирению, онкологии, 
утверждают авторы инициативы.

В 2018 году в России ввели добро-
вольную маркировку продуктов пи-
тания и напитков «Светофор». Она 
предполагает размещение на упаков-
ке информации о количестве жира, 
трансжиров, соли и сахара в продук-
ции — красным цветом обозначается 
их самое большое содержание, зелё-
ным — низкое. Но систему использу-
ют далеко не все производители, по-
скольку она не включена в требования 
технических регламентов, рассказала 
«Известиям» директор Института раз-
вития правового общества 
Дарья Гладыш.

Коронованные особо
Как вести себя при первых признаках COVID-19

Ярослава Костенко

В воскресенье, 18 октября, оператив-
ный штаб по профилактике и кон-

тролю распространения коронавируса 
в России заявил о 15 099 новых случаях 
заболевания инфекцией. Больше всего 
заражённых в столице (+4610), на втором 
месте Санкт-Петербург (+674), замыкает 
тройку антилидеров Подмосковье (+460). 
Суточная заболеваемость продолжает 
расти, хотя и не лавинообразными тем-
пами начала октября. «Известия» собра-
ли ответы на самые популярные вопро-
сы, связанные с коронавирусом.

О чём говорят данные оперштаба?
По мнению директора Института 

медицинской паразитологии, тропи-
ческих и трансмиссивных заболеваний 
им. Е.И. Марциновского Сеченовского 
университета, вирусолога Александра 
Лукашева, картина суточной заболе-
ваемости последней недели достаточ-
но стабильна.

— Это значит, что мы близки к балан-
су профилактических мероприятий 
и распространения вируса, по крайней 
мере в Москве, — считает эксперт. — При 
этом стоит понимать, что результат до-
стигнут за счёт ограничительных мер, 
и, если они будут ослаблены, мы можем 
вернуться к быстрому росту.

Эпидемиологическая ситуация, счи-
тает он, остаётся непростой.

Может ли коронавирус протекать бес-
симптомно?

Может, говорит вирусолог Алек-
сандр Лукашев.

— При этом граница между полно-
стью бессимптомным течением бо-
лезни и течением с минимальными 
признаками очень размыта. Человек 
может испытать, например, лёгкое пер-
шение в горле, незначительное повы-
шение температуры, эпизод диареи, — 
пояснил он.

По словам специалиста, в подавля-
ющем большинстве случаев о бессим-
птомном течении коронавируса паци-
ент и врач узнают постфактум, когда 
у человека обнаруживают антитела.

Согласно данным оперативного шта-
ба на 18 октября, за предыдущий день 
выявлено 3996 человек, заражённых 
COVID-19 без клинических проявле-
ний. Это 26,5% от числа всех заболев-
ших за сутки.

Можно ли сдать ПЦР-тест без призна-
ков недомогания? Как и где это сделать?

Да, тест на COVID-19 можно сдать 
даже в том случае, если нет симпто-
мов. По информации на сайте «стоп-
коронавирус.рф», сделать это можно 
как в государственной больнице, так 
и в частной клинике. Для проживаю-
щих не в Москве понадобится сначала 
посетить терапевта и получить у него 
направление. В частных клиниках до-
полнительные документы не потре-
буются, однако процедура платная: 
стоимость каждое медучреждение 
устанавливает самостоя-
тельно. 
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Дважды по одному треку
A Стороны вновь услови-

лись соблюдать достигну-
тое в ходе десятичасовых перегово-
ров в российской столице соглашение. 
Сразу после переговоров главы МИД 
Азербайджана и Армении заяви-
ли о гуманитарном перемирии, ко-
торое должно было вступить в силу 
с 00.00 часов 18 октября.

После этого в Нагорном Карабахе 
сообщили, что готовы предоставить 
азербайджанским военным, попавшим 
в окружение, коридор для возвраще-
ния. Но — только при выполнении Баку 
условий перемирия.

Ночь на 18 октября прошла отно-
сительно мирно, отчитались минобо-
роны обеих республик. Азербайджан 
заявил, что готов начать передачу тел 
погибших военнослужащих, с анало-
гичным заявлением выступили и в Ка-
рабахе.

Однако уже утром в военном ве-
домстве Армении отметили, что азер-
байджанские войска вновь начали ата-
ку по армянским позициям в Карабахе.

— К 7.20 с использованием артилле-
рийского огня противник предпринял 
наступление на южном направлении 
(Худаферинское водохранилище, гра-
ница с Ираном. — «Известия») с целью 
занятия выгодных позиций. Обе сто-
роны несут потери, — сообщила пресс-
секретарь минобороны Армении Шу-
шан Степанян.

В минобороны Азербайджана рас-
сказали, что «ночью противник об-
стрелял из миномётов и артиллерии 
окрестности Джебраила, а также ос-
вобождённые от оккупации сёла, рас-
положенные вдоль реки Араз».

— Среди личного состава ВС Азер-
байджана нет пострадавших. Наша ар-
мия принимает адекватные ответные 
меры, — уточнили в министерстве.

В Баку также сообщили, что Ере-
ван открыл огонь по приграничному 
Агдамскому району. Днём президент 
Азербайджана Ильхам Алиев заявил, 
что в ходе боёв в воскресенье удалось 
занять знаменитый Худаферинский 
мост на границе с Ираном, построен-
ный ещё в Средние века. Однако офи-
циальный Ереван эту информацию 
опроверг.

В армянском МИДе сообщили, что 
Баку отверг предложение при посред-
ничестве Международного комитета 
Красного Креста вывести раненых во-
еннослужащих, продолжающих нахо-
диться на поле боя.

Собкор «Известий» в непризнанной 
Нагорно-Карабахской республике под-
твердил: 18 октября ближе к 13.30 в сто-
лице НКР Степанакерте были слышны 
взрывы, над городом летали беспилот-
ники.

— Ночь на 18 октября после заклю-
чения перемирия прошла тихо, утром 
тоже ничего не было. Но днём всё воз-
обновилось, как раньше, — рассказал 
он. — Активно стреляли и в субботу — 
видимо, отмечая неделю с провозгла-
шения перемирия. Минимум шесть 
попаданий по жилым кварталам, не ме-
нее трёх тяжелораненых. Прямое по-
падание в частный дом, была ранена 
и чудом выжила 80-летняя женщина. 
Также попали в ТЦ и гостиницу при 
нём — двое раненых, один тяжело.

Советник президента НКР Давид 
Бабаян заявил «Известиям», что ар-
мия Азербайджана продолжает ата-
ки на южном направлении. Её главная 
цель, считает он, — выход к водохрани-
лищу на реке Аракс.

— Этот резервуар примерно на 90% 
удовлетворяет потребности соседних 
иранских провинций. Баку планиру-
ет через водохранилище получить ры-
чаг давления на Иран, чтобы он от ней-
тралитета перешёл к более активным 
действиям, — предположил политик. — 
В Степанакерте пока спокойно, основ-
ные бои идут на юге Карабаха.

Также Давид Бабаян подчеркнул: 
если Баку возобновил боевые дей-
ствия, предложение НКР дать возмож-
ность выйти окружённым частям азер-
байджанской армии аннулируется.

— Они продолжили боевые действия, 
мы не дадим этим частям вернуться 
и возобновить агрессию против нас, 
потому наш жест доброй воли пока от-
зывается, — пояснил политик.

Депутат меджлиса (парламента) 
Азербайджана Сабир Гаджиев заявил 
«Известиям», что Баку пошёл на вто-
рой раунд перемирия из гуманитар-

ных целей — это общепринятая прак-
тика, закреплённая в международных 
конвенциях, чтобы стороны смогли за-
брать погибших с поля боя. Пока идут 
интенсивные обстрелы, сделать это 
невозможно.

— Армения настаивает на возоб-
новлении мирных переговоров, мы же 
всегда говорили: решение конфлик-
та не нужно придумывать заново, оно 
уже есть — просто исполняйте резо-
люции ООН, где сказано: иностранные 
войска — в данном случае Армении — 
должны покинуть «оккупированные 
территории» пяти районов Азербайд-
жана. Как только Ереван заверит нас 
в том, что готов пойти на это, мы пере-
йдём к субстантивным переговорам, — 
пояснил политик.

�� ПОЛКИ ДОЗОРНЫЕ

Сторонам карабахского конфликта 
следует создать дозорные органы, ко-
торые проконтролируют отвод воо-
ружений с линии соприкосновения, 
это станет первым шагом в сторону 
реального перемирия, заявил «Извес-
тиям» глава комитета Госдумы по де-
лам СНГ, связям с соотечественника-
ми и евразийской интеграции Леонид 
Калашников.

— Лучшим решением для обеспече-
ния перемирия стали бы миротворцы, 
однако направить их в зону конфликта 
без согласия обеих сторон невозмож-
но. Поэтому Баку и Еревану пока сле-
дует своими силами создать дозорные 
группы для отвода боетехники от ли-
нии соприкосновения. Естественно, 
это требует определённой политичес-
кой воли, — добавил он.

17 октября премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян в интервью 
французскому изданию Liberation 

заявил: Ереван ожидает от Москвы 
«более активных и конкретных ша-
гов, чтобы остановить наступатель-
ные действия Азербайджана и Тур-
ции в регионе». Он также пояснил, 
что субстантивные переговоры меж-
ду Ереваном и Баку до сих пор не на-
чались из-за позиции Турции — «Ан-
кара решает проблему перекройки 
и усиления влияния в регионе».

По мнению политолога Дениса 
Денисова, одной встречи глав МИ-
Дов недостаточно для разрешения 
конфликта и прекращения огня. Для 
того чтобы обеспечить долгосроч-
ное и эффективное перемирие, необ-
ходимо создать в регионе механизм 
верификации — в него должны войти 
представители обеих стран, а также 
РФ, Турции и других членов Минской 
группы ОБСЕ, пояснил эксперт.

— Необходимо сосредоточиться 
на мерах, которые способны повли-
ять на людей на линии фронта, не-
посредственно на военных. В то же 
время благодаря первому переми-
рию удары на фронте ослабли, пе-
решли в стадию средней интенсив-
ности, это надо отметить, — сказал 
политолог.

18 октября стал ещё сильнее заме-
тен раскол между Турцией и участни-
ками Минской группы ОБСЕ. Турец-
кий президент Реджеп Тайип Эрдоган 
сообщил, что Россия, США и Франция 
поставляют вооружение Армении.

Заявления Анкары свидетель-
ствуют о том, что она хочет играть 
бо`льшую роль в Минской группе 
и в Закавказье, считает турецкий по-
литолог Керим Хас.

— Турцию не устраивает тот факт, 
что она не стала сопредседателем 
Минской группы, поэтому Эрдоган 
идёт на противостояние. Но на по-
добный шаг ни за что не пойдёт Арме-
ния. Вообще, конфликт продолжает-
ся по большей части из-за излишней 
подпитки со стороны Турции — она 
заверила Баку в своей поддержке 
и военном превосходстве, поэтому 
Азербайджан не против разрешить 
проблему военным путём, об этом 
до сих пор говорит и лидер страны, — 
пояснил эксперт «Известиям».

Турция пытается упрочить своё 
присутствие в Закавказье, что всту-
пает в противоречие с российскими 
интересами в этом регионе. По сути, 
от того, как разрешится конфликт 
в Карабахе, зависит и то, удастся ли 
Анкаре укрепить геополитическое 
влияние и стать конкурентом Рос-
сии в регионе, подчеркнул Керим Хас.

Выборщик неочевиден
Поможет ли архаичная система голосования Трампу

Алексей Забродин

Ч уть больше чем за две недели 
до выборов в США Дональд Трамп 

продолжает отставать от Джо Байде-
на в общенациональных опросах. Тем 
не менее Трамп сохраняет шансы на пе-
реизбрание — его задача, как и четы-
ре года назад, сложить правильный пазл 
из колеблющихся штатов (swing states) 
и получить 270 голосов выборщиков. 
В 2016 году республиканец уже проиграл 
Хиллари Клинтон в абсолютных цифрах, 
однако попавшие в его копилку штаты 
оказались богаче на выборщиков, что 
и предопределило успех. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
архаичная система выборов позволяет 
Трампу рассчитывать на победу.

После дебатов 29 сентября между 
Трампом и Байденом и выявления у пре-
зидента коронавируса рейтинг главы 
Белого дома снова начал падать. За две 
с половиной недели до выборов 3 ноября 
за республиканца в среднем по стране 
готовы проголосовать 42,3%, сообщает 
портал realclearpolitics. Демократ может 
похвастаться поддержкой 51,7% амери-
канцев.

Однако в штабе Трампа далеки 
от панических настроений. Сам кан-
дидат, по его словам, после выздоров-
ления от COVID-19 почувствовавший 
себя на 20 лет моложе, решил бросить 
все силы на агитацию в колеблющихся 
штатах и даже отказался от намечен-
ных на 15 октября дебатов, чтобы вмес-
то перепалок с Сонным Джо встретить-
ся со сторонниками во Флориде.

Не унывать Трампа заставляют ухо-
дящая в глубь веков система выборов 
президента США и собственный опыт 
2016 года. В прошлый раз республика-
нец уже проиграл в общенациональ-
ном масштабе Хиллари Клинтон. При 
этом представительница демократов 
тогда умудрилась обойти соперника 
на 3 млн голосов и всё равно остаться 
без новоселья в Белом доме. Получив 
большинство в густонаселённых Кали-
форнии и Нью-Йорке, Клинтон не смог-
ла правильно сложить пазл из штатов, 
и в её распоряжении оказались 227 вы-
борщиков против 304 у Трампа.

Всего в коллегии выборщиков 538 го-
лосов, для победы любому из кандида-
тов надо заручиться поддержкой 270. 
Сколько выборщиков окажется в кол-
легии от того или иного региона, зави-
сит от плотности населения каждого 
штата. Например, самый увесистый — 
55 человек — Калифорния, а среди са-
мых малочисленных — по три голоса — 
оказались Аляска, Вермонт, Делавэр, 
Вайоминг, Южная Дакота, Северная Да-

кота и столица Вашингтон в округе Ко-
лумбия, которая штатом не считается. 
Почти везде действует правило «побе-
дитель получает всё». 

Пожалуй, самый показательный слу-
чай произошёл в 2000 году, когда ре-
спубликанец Джордж Буш-младший 
обошёл демократа Эла Гора с преи-
муществом 271 голос против 266. Тог-
да решение о победителе было похоже 
на высчитывание и даже пересчитыва-
ние долей секунды в спринтерской гон-
ке. Ключевой стала битва за Флориду, 
в которой Буш получил 2 млн 912 тыс. 
790 голосов, а Гор — 2 млн 912 тыс. 253. 
Эта разница всего в пару сотен голо-
сов позволила республиканцу забрать 
всех 25 выборщиков штата (в 2020 году 
от Флориды 29 выборщиков) и стать пре-
зидентом США.

Как отметил в беседе с «Известиями» 
руководитель Центра глобальных ин-
тересов (Вашингтон) Николай Злобин, 
главный принцип в президентской кам-
пании — главу государства выбирают 
не люди, а штаты.

— Дискуссия о реформе системы го-
лосования идёт в Америке постоян-
но. Нынешняя система не даёт соот-
ветствия «один человек — один голос». 
Но жители малых штатов готовы ярост-
но отстаивать этот принцип, иначе они 
не смогут повлиять на результаты. Если 
будет прямое голосование, то президен-
та США будут избирать примерно пять 
штатов. Изначально, когда была пред-
ложена схема «один человек — один го-
лос», малые штаты сказали: и зачем нам 
такой союз? — пояснил Николай Злобин.

По его мнению, именно эта арха-
ичная система наиболее объективна 
в сложившихся традициях США, кото-
рые родились как конфедерация. Ма-
лым штатам наравне с крупными есть 
смысл оставаться в составе единого го-
сударства, а любому президенту — хочет 
он этого или нет — надо принимать в рас-
чёт интересы всех регионов, посещать 
их и общаться с избирателями. 

— Это рудимент прошлого. Получа-
ется, что число поддержавшего тебя 
населения может ничего и не значить. 
Однако в США, как ни в одном другом 
государстве, важна позиция каждого 
штата. И американцы никогда от сис-
темы выборщиков не откажутся. Пусть 
она старая, не отвечает современным 
представлениям о демократии, но они 
воспринимают демократию не столько 
как процедуру, а сколько как механизм 
согласования групповых интересов. 
И в этом плане американская демокра-
тия работает, — сказал «Известиям» ди-
ректор Института США и Канады РАН 
Валерий Гарбузов.

�� ЗАКОЛЕБАЛИСЬ

Из 50 штатов число колеблющихся 
от кампании к кампании разнится. 
В какие-то годы их может быть око-
ло шести, в другие — превышать де-
сять. Но в большинстве случаев можно 
на десятилетия вперёд делать прогно-
зы, как проголосует тот или иной штат. 
Так, Калифорния закрепила за собой 
славу демократического, а Техас — ре-
спубликанского штата. Иной исход 
в этих штатах на любых ближайших 
выборах будет сродни разорвавшей-
ся бомбе. Другое дело — swing states.

— Колеблющиеся штаты  — реша-
ющий фактор в каждый избиратель-
ный год. И то, что делают сейчас Трамп 
и в меньшей степени Байден, — это коле-
сят по этим штатам. Особенность в том, 
что примерно 90% американцев чётко 
делятся на две группы — консерваторы-
республиканцы и либералы-демократы. 
Но 10% населения — неопределившиеся. 
И они могут менять свои взгляды на диа-
метрально противоположные, при этом 
вплоть до последнего дня голосования, — 
подчеркнул Валерий Гарбузов.

Собственно, один из тех штатов, ко-
торые могут спутать карты даже са-
мым точным прогнозам,  — Флори-
да, сказал эксперт. Это происходит 
из-за слишком смешанного состава на-
селения и сильной миграции. Поэтому 
ни один социолог не сможет до самого 
финала предсказать, кому здесь отой-
дут все выборщики, заверил он.

Именно во Флориду на митинг 
к своим сторонникам и отправился 
15 октября Дональд Трамп. Особенной 
остроты придал тот факт, что респу-
бликанец ради перформанса в этом 

штате нашёл предлог отказаться 
от намеченных на четверг дебатов 
с Джо Байденом. Видимо, несмотря 
на громкие заявления о разгром-
ной победе над демократом 29 сентя-
бря, результаты перебранки с оппо-
нентом разочаровали действующего 
президента. После «самых ужасных 
дебатов» в истории Америки, как 
окрестили поединок кандидатов ми-
ровые СМИ, рейтинг Трампа резко 
упал. А проигрывать вторую дискус-
сию подряд — ещё и после скандаль-
ного заболевания коронавирусом 
и удивительно быстрого выздоров-
ления — он позволить себе не мог.

— Республиканцы не смогли пока вы-
брать удачную модель дебатирования 
с Байденом. Кроме того, Трамп счита-
ет, что митинг эффективнее, ведь тог-
да у него устанавливается живая связь. 
Может станцевать, поразмахивать ру-
ками, прокричать лозунги. У него это 
получается. Байден на это не спосо-
бен. И команда Трампа уверена, что 
это может способствовать итоговой 
победе. А стоять у пюпитра и отвечать 
на вопросы во время дебатов — Трамп 
с этим справится, но и Байден справит-
ся, — пояснил Николай Злобин.

Между тем, по данным realclearpolitics, 
в среднем во Флориде собираются го-
лосовать за Байдена 48,5%, за Трам-
па — 45,8%. Однако в этом штате есть 
опросы, которые отдают победу как од-
ному, так и другому кандидату. Важно, 
что с 1992 года ни один новоиспечён-
ный президент США ни разу не прои-
грывал Флориду. Почти наверняка так 
будет и в 2020-м. Поэтому битва за этот 
и другие swing states обещает быть весь-
ма ожесточённой.

Новости  

 

Наталья Башлыкова

По информации «Известий», Госдума 
может рассмотреть президентский 

законопроект о Госсовете в ноябре. По-
сле этого начнётся формирование со-
става обновлённого органа. Эту инфор-
мацию подтверждают в СФ, где ждут 
документ к этим датам. Эксперты счита-
ют, что Госсовет может стать реальным 
механизмом единой публичной власти 
в России, остаться совещательным ор-
ганом с расширенным функционалом 
или площадкой согласования интере-
сов центра и регионов. Всё будет зави-
сеть от того, какие задачи будут перед 
ним поставлены.

�� В УСКОРЕННОМ ПОРЯДКЕ

Обновлённый Госсовет может начать 
свою работу уже в 2020 году. Об этом 
«Известиям» сообщили источники 
в нижней палате, которая начнёт рас-
смотрение текста президентского за-
конопроекта о создании в России еди-
ной публичной власти после 2 ноября. 
До этой даты парламентарии будут по-
лучать на него отзывы и предложения 
регионов.

— Поскольку это президентский за-
конопроект, мы постараемся очень 
быстро его рассмотреть и передать 
в верхнюю палату. Думаю, что это про-
изойдёт в первой половине ноября, — 
подтвердил «Известиям» ускоренный 
порядок принятия документа первый 
зампред комитета Госдумы по госстро-
ительству и законодательству Миха-
ил Емельянов.

По его словам, Госсовет обра-
зован указом президента 1  сентя-
бря 2000 года, однако все эти 20 лет 
он не был прописан в Конституции. 
Сейчас у него появляется другой ста-
тус, это самое важное, подчеркнул пар-
ламентарий.

— Кроме того, он повышает возмож-
ности субъектов, региональных элит 
и населения доводить свои проблемы 
до федерального центра напрямую. 
То есть появляется такой очень нуж-
ный коммуникационный канал, поэто-
му важно, чтобы он заработал как мож-
но быстрее, — отметил депутат.

В Совете Федерации также ждут 
текст законопроекта в следующем 
месяце.

— Действительно, мы ждём его в но-
ябре. Президентские законопроекты 
для нас в приоритете, тем более при-

нимаются во исполнение поправок, 
которые были внесены в Конститу-
цию, — пояснил «Известиям» первый 
заместитель председателя комитета 
СФ по конституционному законода-
тельству и государственному строи-
тельству Владимир Полетаев.

По его словам, принять этот законо-
проект важно, потому что обновлён-
ный Госсовет станет одним из самых 

прямых способов, когда регионы в та-
ком большом формате могут довести 
свою позицию по любому волнующему 
их вопросу. Парламентарий обратил 
внимание на дополнительные полно-
мочия, которые получит обновлённый 
орган, а также на включение в его со-
став спикеров СФ и Госдумы и предсе-
дателя правительства. Это, по его мне-
нию, повысит кумулятивный эффект 

при принятии тех или иных решений 
федеральной власти.

Владимир Путин внёс законопроект 
в Госдуму 14 октября. Среди новаций, 
прописанных в нём, — запрет на участие 
в его работе лиц с иностранным граж-
данством или видом на жительство, 
а также счетами и ценностями в ино-
странных банках. Для решения теку-
щих вопросов деятельности в Госсове-

Будет принято
Обновлённый Госсовет может начать работу в этом году
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Коронованные особо
A Жители столицы могут запи-

саться на тест в госполикли-
нику напрямую — через систему ЕМИАС.

На сегодня, сообщается на сайте, те-
стирование доступно в 872 лаборато-
риях. Из них 596 работают при государ-
ственных медицинских организациях, 
167 — в частных клиниках, 109 входят 
в структуру Роспотребнадзора.

Что делать при первых признаках ОРВИ?
При появлении признаков ОРВИ же-

лательно вызвать врача на дом. Соглас-
но временным методическим рекомен-
дациям Минздрава по профилактике, 
диагностике и лечению коронавируса, 
сотрудник поликлиники должен прийти 
домой, если температура заболевшего 
выше 37,2 градуса, а также при наличии 
кашля, затруднённого дыхания и одыш-
ки, заложенности носа, боли в груди, по-
тери вкуса и обоняния.

При этом, если пациенту более 65 лет, 
он находится в группе риска из-за хро-
нических заболеваний, контактиро-
вал с заражённым или недавно приехал 
из другой страны, вызывать врача в слу-
чае признаков ОРВИ нужно обязательно.

Если состояние ухудшается, а врач всё 
не идёт, могу ли я вызвать скорую?

Да. На горячей линии по вопросам, 
связанным с коронавирусом, корре-
спонденту «Известий» сообщили, что 
в случае наличия признаков ОРВИ нуж-
но обратиться в районную поликлини-
ку. Врач должен прийти в течение 24 ча-
сов. Но если вам становится хуже или 
вы не можете вызвать врача из поликли-
ники по каким-либо причинам, надо зво-
нить в скорую.

Я боюсь, что у меня COVID-19, но не хочу 
лежать в больнице. Меня заберут?

Нет, если вы болеете бессимптом-
но или в лёгкой форме, вас оставят ле-
читься дома. Согласно временным ме-
тодическим рекомендациям Минздрава 
по профилактике, диагностике и лече-
нию коронавируса, лёгким течением 
считаются случаи, когда температура 
держится ниже отметки 38 градусов, 
а частота дыхания составляет 22 вдоха-
выдоха в минуту.

Я болею, но ПЦР-тест показал отри-
цательный результат — у меня точно 
не COVID-19?

Нет. Примерно у 30% пациентов, осо-
бенно больных пневмонией, вирус уже 
исчез из ротоглотки, но продолжает раз-
множаться в лёгких, заявил «Известиям» 
вирусолог Александр Лукашёв.

Я болею, но не хочу идти к врачу. Помогут 
ли мне противовирусные средства, если 
у меня COVID-19?

По словам Александра Лукашё-
ва, многие противовирусные сред-
ства достаточно токсичны, имеют тя-
жёлые побочные действия. Лечение 
от COVID-19 должен прописывать врач.

— Заниматься самолечением не сто-
ит, тем более в домашних условиях от-
личить COVID-19 от простуды практиче-
ски невозможно, — добавил специалист.

В России разработали вакцину от коро-
навируса, но я не уверен в её эффектив-
ности. Это не опасно?

В России зарегистрированы две вак-
цины против COVID-19. Первая, «Спут-
ник V», разработана НИЦ эпидемиоло-
гии и микробиологии имени академика 
Гамалеи. Вторую, «ЭпиВакКорону», соз-
дал научный центр вирусологии и био-
технологии «Вектор». Судя по публика-
ции на стопкоронавирус.рф», ни одна 
из них не содержит коронавирус, вызы-
вающий COVID-19. Поэтому заболеть по-
сле прививки невозможно.

Однако третья фаза клинических ис-
пытаний вакцины «Спутник V» с привле-
чением более 40 тыс. человек началась 
только в августе и ещё не завершилась, 
говорится на сайте НИЦ эпидемиоло-

гии и микробиологии имени академи-
ка Гамалеи.

Пострегистрационные испытания 
ждут и «ЭпиВакКорону». В пресс-службе 
Роспотребнадзора заявили, что они 
стартуют в ноябре-декабре и продол-
жатся полгода.

Из-за этого обе вакцины подверглись 
критике, однако, согласно законодатель-
ству, вакцинация проходит на добро-
вольной основе. Вы можете отказаться.

Чем отличаются вакцины «Спутник V» 
и «ЭпиВакКорона», какая из них эффек-
тивнее?

Теоретически вакцина «Спутник V» 
более «мощная», чем «ЭпиВакКорона», 
отметил Александр Лукашёв.

— Об эффективности говорить рано, 
её покажут только предстоящие клини-
ческие испытания, — добавил он.

Я хочу привиться от коронавируса, как 
это сделать?

8 сентября первую партию вакцины 
от коронавируса «Спутник V» выпустили 
в гражданский оборот, об этом журна-
листам заявляли в Минздраве. Приори-
тет установлен для населения из групп 
риска — учителей и медиков. Однако 
можно принять участие в клинических 
испытаниях препарата. Записаться до-
бровольцем для вакцинации «Спутник 
V» можно на странице портала mos.ru.

Для участия в исследовании вакцины 
«ЭпиВакКорона» предлагают обращать-
ся в ФГБУЗ МСЧ-163 ФМБА России, гово-
рится на стопкоронавирус.рф.

Быстро не жди
Протестующие в Минске снова сменили тактику

Эльдар Раскалов

М инувшие выходные в белорусской 
столице вновь прошли под зна-

ком протеста. Участники организован-
ных оппозицией акций в этот раз попы-
тались передислоцироваться из центра 
Минска на периферию, но от задержа-
ний их это не спасло: по итогам двух дней 
за решётку попали свыше 120 человек. 
Митинги будут продолжаться в стране 
ещё не один месяц — пока реальная оп-
позиция не будет участвовать в недавно 
созданной площадке для сбора мнений 
о возможных изменениях конституции, 
считают политологи. Предложения 
по поправкам в основной закон респуб-
лики будут представлены в парламент 
после 25 октября — дня, по окончании ко-
торого президент Александр Лукашенко 
должен, как считает его оппонент на не-
давних выборах Светлана Тихановская, 
сложить полномочия.

�� НА ПЕРИФЕРИИ

В Белоруссии по итогам субботней ак-
ции были задержаны 58 её участников, 
но это не остудило пыл недовольных 
властью. 18 октября протесты возобно-
вились — в этот раз демонстранты ре-
шили сосредоточить «ударную силу» 
уже не в центре Минска, а на городской 
периферии. В воскресенье на улицы 
вышли, по разным оценкам, до 30 тыс. 
человек. Марш начался от железнодо-
рожного вокзала, откуда колонна от-
правилась на Партизанский проспект 
и устремилась в сторону МКАД.

Правоохранительные органы го-
товились встречать протестующих 
в центре: уже утром здесь началось 
оцепление улиц, подвозили БТР и тех-
нику, оснащённую системой так назы-
ваемой мобильной баррикады. Парал-
лельно сотовые операторы на время 

отключили интернет или снизили его 
пропускную способность до миниму-
ма. Кроме того, закрытыми оказались 
станции метро «Площадь Ленина», «Ок-
тябрьская», «Купаловская», «Немига», 
«Первомайская» и «Пролетарская».

Несмотря на разные локации, ра-
зойтись у противоборствующих сто-
рон не получилось. Новая стратегия 
не уберегла протестующих: первые 
задержания по уже классическому 
сценарию начались ещё до начала 
основного марша на станции метро 
«Пролетарская». По итогам воскресе-
нья, по данным белорусского правоза-
щитного центра «Весна», число задер-
жанных достигло 66 человек. 

Ранее первый замглавы МВД Бе-
лоруссии Геннадий Казакевич пред-
упреждал о готовности применения 
боевого оружия для поддержания по-
рядка на улицах Минска. А начальник 
главного управления по борьбе с ор-
гпреступностью и коррупцией МВД 
Николай Карпенков и вовсе заявил 
в эфире канала «Беларусь 1», что ору-
жие будет применено к любому, кто 
«поднимет руку с заточкой на сотруд-
ника правоохранительных органов».

— Мы перестали бояться. Раньше 
бусы подъезжали, все разбегались. 
Сейчас — приехали и приехали. Приме-
нять боевое оружие они уже грозили. 
Я разговаривал с врачом, который ут-
верждал, что очень много людей попа-
дали к ним именно с огнестрельными 
ранениями, — рассказал «Известиям» 
молодой человек из числа протесту-
ющих.

Впрочем, в нынешние выходные 
противостояние прошло без приме-
нения огнестрельного оружия. Хотя 
резиновые пули в воздух выпущены 
были: как позднее сообщили в ГУВД, 
поводом для этого стали камни, поле-
тевшие в толпу правоохранителей.

�� НЕ ВСЁ ТАК ПРОСТО

10 октября, через два месяца после вы-
боров, на которых официально победил 
Александр Лукашенко, но чью победу 
оппозиция не признала, власти страны 
заявили о начале диалога с оппозицией 
и протестующими. Лукашенко встре-
тился, в частности, с задержанными 
представителями координационного 
совета и объединённого штаба. После 
этого двое арестованных вышли на сво-
боду, но одна из наиболее весомых для 
оппозиции фигур — экс-претендент 
на пост главы государства Виктор Ба-
барико — всё ещё в СИЗО. Он уже заявил, 
что встречу с Лукашенко нельзя назвать 
диалогом, поскольку диалог подразу-
мевает нахождение всех его участни-
ков на свободе.

Отвергает диалог и Светлана Тиха-
новская — экс-кандидат в президенты 
республики, признанная рядом запад-
ных стран победителем выборов в стра-
не. 16 октября она даже предъявила Лу-
кашенко ультиматум — или сложить 
полномочия до 25 октября, или стол-
кнуться с национальной забастовкой 
всех предприятий, блокировкой всех 
дорог, обвалом продаж в государствен-
ных магазинах уже 26 октября.

Примечательно, что недавно в Бело-
руссии было объявлено о создании пло-
щадок для сбора мнений о возможных 
изменениях конституции, и свои пред-
ложения оппозиция должна предста-
вить в парламент именно до 25 октября.

После этого стартует процесс раз-
личных форумов и диалогов, и уже в де-
кабре на всебелорусском собрании эти 
предложения будут обобщены и пред-
ставлены в качестве общего мнения, 
рассказал «Известиям» белорусский 
политолог Алексей Дзермант.

— На ряд протестующих это повлия-
ет, но радикальная часть, активно под-
держиваемая Тихановской из-за рубе-
жа, продолжит деятельность, — заметил 
политолог. — Протестная волна будет 
продолжаться. В акциях участвует до-
вольно радикальное ядро оппозиции, 
несогласное на конституционную ре-
форму и условия, на которых её готова 
проводить власть. Поэтому в ближай-
шие месяцы протесты продолжатся.

К слову, если в первые недели движу-
щей силой сопротивления выступала 
молодёжь, то сейчас на улицы стали вы-
ходить и другие категории граждан. На-
пример, на минувшей неделе в Минске 
прошли акции пенсионеров и матерей. 
Ещё одним новшеством стало шествие 
людей с ограниченными возможностя-
ми, которых милиция, как и пенсионе-
ров, разгонять не стала.

 Новости

Возможности связи

Андрей Быстрицкий

Председатель совета Фонда развития 
и поддержки дискуссионного клуба 
«Валдай»

Коронавирус, конечно, проблема. 
Но куда бо`льшая проблема — сла-

бая способность современного мира 
не только к кооперации и солидарности, 
но и вообще к различению добра и зла. 
И это весьма настораживает.

А новый мир наступает со всей воз-
можной решительностью. То, о чём 
сравнительно робко говорилось ещё 
лет десять назад, сегодня стало оче-
видностью.

Прежний мировой порядок рух-
нул. Даже скорее не рухнул, а располз-
ся, потерял форму. Осел как песчаный 
замок на берегу моря под действи-
ем волн: песок, конечно, остался, а вот 
форма, в которую он был сложен, ис-
чезла. Можно, конечно, угадать быв-
шие башни в небольших холмиках, 
но для этого надо иметь или память, 
или воображение.

Хотя мировой порядок исчеза-
ет, но сам мир сохраняется. В нём по-
прежнему живут люди, есть государ-
ства и их отношения: споры, договоры, 
конфликты, взаимозависимость, 
обиды, планы и так далее. Вот толь-
ко отныне — и пандемия выявила это 
со всей ясностью — новый мировой по-
рядок придётся создавать заново. Хотя, 
повторю, во многом из прежних эле-
ментов.

Главными тактическими единица-
ми современного мира остаются го-
сударства. Как ни странно, междуна-
родные корпорации, трансграничные 
сообщества, живущие в желудочном 
соке соцсетей, разного рода междуна-
родные организации пока оказались 
слабы по сравнению с государствами. 
Более того, пандемия показала, что об-
щемировая сплочённость работает 
весьма слабо и согласование действий 
даётся с трудом. А вот сплочённость 
внутри стран более или менее окреп-
ла. Национальное единство оказа-
лось не только устойчивым, но и про-

дуктивным, помогая преодолевать 
как саму эпидемию, так и её послед-
ствия. Косвенным эффектом такого 
сплочения оказалось усиление некото-
рых конфликтов — как внутренних, так 
и внешних. Повторю, эпидемия не соз-
дала эти конфликты и нации, но она 
ускорила, катализировала некоторые 
процессы. Споры о Нагорном Карабахе 
начались не вчера, а проблема разви-
тия Белоруссии назревала долгие годы, 
но вклад COVID-19 в их обострение за-
метен.

Уже достаточно давно стало оче-
видно, что никакого ни однополярно-
го, ни даже несколько полярного мира 
не возникает. Скорее мы движемся 
к некоторой просвещённой анархии, 
к некоторой многофункциональной 
матрице, в которую включены прак-
тически все государства (с разным ве-
сом, конечно). Дело в том, что взаимо-
зависимость мира растёт. В силу хотя 
бы развития технологий, прежде все-
го коммуникационных, но не только. 
А вот регулирование этой взаимоза-
висимости явно отстаёт. Привычные 
международные организации с этой 
ролью не особенно справляются. Яр-
кий пример этому, кстати, ситуация 
с вакциной от коронавируса. Вот уж, 

казалось бы, повод, отбросив все пред-
взятости, договориться о том, как спа-
сать людей. Что может быть важнее 
вроде бы? Однако на деле мы видим со-
вершенно другое — эскалацию застаре-
лых конфликтов, рост разрозненности 
и яростные дискуссии о вопросах, зна-
чение которых несопоставимо с проб-
лемой жизни и смерти из-за пандемии. 
В результате мы наблюдаем возник-
новение мировой системы, в которой 
основные вопросы решаются за счёт 
договорённостей между странами — 
двусторонних, трёхсторонних и так да-
лее. Общего решения о вакцине для 
мира в целом нет, но есть вполне рабо-
тающие соглашения между странами.

В общем, в каком-то смысле пан-
демия ещё раз поставила перед всеми 

нами совершенно экзистенциальный 
вопрос: что такое добро и зло в совре-
менном мире? Поскольку мир в целом 
потерял нарратив развития и образ 
будущего, поскольку никаких общих 
и воодушевляющих целей у всего че-
ловечества нет, решение последних 
вопросов перешло в руки тех субъек-
тов мира, которые реально отвечают 
за жизнь и смерть людей. А эти субъ-
екты, повторю, — современные госу-
дарства. В результате, кстати, возник-
ла — а точнее, повторилась — ситуация, 
от которой мы отвыкли. Нет больше 
общемирового ответа на вопрос: что 
есть добро и зло в современном мире. 
Понятно, конечно, что есть гуманитар-
ные ответы, известные с древних вре-
мён. Но вот такой упорядоченной ие-
рархии ценностей, что была во время 
холодной войны, как ни странно, нет. 
Так что мы живём в мире ценностных 
пирамидок, что возникают по тому 
или иному конкретному поводу. И это-
му обстоятельству, повторю, прекрас-
ной иллюстрацией служит коронави-
рус. Именно он доказал, что проблема 
добра и зла обрела новую запутан-
ность. Даже преждевременная гибель 
соотечественников не заставляет мно-
гие страны сделать ценностный выбор: 
что же всё-таки для них важнее?

Во многом, конечно, это следствие 
того, что мы живём в мире информа-
ционного хаоса, крайней затруднён-
ности различения правды и лжи. Увы, 
все — и элиты, и не элиты (как их не от-
деляй друг от друга) — погружены 
в варево непроверенной информа-
ции. Гибель информационных иерар-
хий приводит к ослаблению возмож-
ности диалога, реального обсуждения 
того, что действительно нужно людям. 
Эгоистические интересы тех или иных 
групп, сообществ приводят к конку-
ренции, к борьбе за право манипули-
ровать сознанием людей. Понятно, что 
есть проблемы климата, есть пробле-
мы прав человека, есть проблемы тех-
нологического неравенства, есть проб-
лемы расизма. Понятно, что есть ещё 
тьма проблем. Но все они — в силу со-
временного состояния информацион-
но-коммуникационной среды — легко 
превращаются в инструменты мани-
пуляции и захвата власти, обретения 
влияния. Более того, вроде бы важ-
ные для всех вопросы становятся сред-
ством разжигания вражды и розни. 
Это, безусловно, следствие чудовищ-
ной слепоты части мировой элиты.

В общем, мне кажется, мы нуждаем-
ся (как это ни наивно звучит) в насто-
ящих разговорах — откровенных и не-
враждебных. Собственно, это и есть 
цель Валдайского клуба и его ежегод-
ных больших конференций.

МНЕНИЕ 

« НИКАКОГО НИ 
ОДНОПОЛЯРНО-
ГО, НИ ДАЖЕ НЕ-

СКОЛЬКО ПОЛЯРНОГО МИРА 
НЕ ВОЗНИКАЕТ. СКОРЕЕ МЫ 
ДВИЖЕМСЯ К НЕКОТОРОЙ 
ПРОСВЕЩЁННОЙ АНАРХИИ, 
МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНОЙ 
МАТРИЦЕ

те создаётся президиум, персональный 
состав которого определяется предсе-
дателем — президентом РФ. Обеспе-
чивать деятельность Госсовета будут 
комиссии. Также могут создаваться ра-
бочие группы и иные органы. Все члены 
Госсовета участвуют в его работе на об-
щественных началах.

Исходя из текста документа в число 
задач органа входит подготовка пред-
ложений президенту по целому ряду 
вопросов. В том числе по целям и при-
оритетам социально-экономического 
и регионального и муниципального раз-
вития, госстроительству, укреплению 
основ федерализма и местного самоу-
правления, а также по вопросам, каса-

ющимся взаимоотношений уровней пу-
бличной власти. Кроме того, в функции 
Госсовета будет входить определение 
мер по поощрению субъектов РФ и му-
ниципальных образований.

�� ПЛОЩАДКА СОГЛАСОВАНИЯ 
ИНТЕРЕСОВ

Эксперты считают, что судьба обнов-
лённого Госсовета во многом будет за-
висеть от задач, которые ему поставят, 
а также от работы его аппарата, на ко-
торый возложат очень много функций.

— Несмотря на то что документ на-
зывается законопроектом о Госсовете, 
он посвящён системе единства публич-
ной власти. Впервые объединяются все 
государственные органы и институты, 
в том числе общественные. Во-вторых, 
определяется принцип её деятельно-
сти, где Госсовет должен стать главным 
координирующим звеном, — объяснил 
«Известиям» директор Института при-
кладных политических исследований 
Григорий Добромелов.

Что же касается полномочий Госсо-
вета, то, по его словам, формально они 
сильно не меняются, но для них зада-
ются максимально широкие рамки. 
В каждом из пунктов законопроекта 
идёт приписка: «и другие полномочия, 
поручения и так далее».

— То есть дальше всё будет зависеть 
от задач, которые поставят. Если будет 
поставлена задача сделать его сильным 
координирующим органом, то установ-
ленная в документе рамка это позволя-
ет, — отметил эксперт.

Если Госсовет сможет с ними справ-
ляться, то Россия получит очень эф-
фективный механизм управления, 
координирования и развития внутрипо-
литической системы. Если такой зада-
чи поставлено не будет, то Госсовет бу-
дет «клубом» губернаторов с чуть-чуть 
расширенным функционалом, полага-
ет эксперт.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв, напротив, 
считает, что Госсовет останется толь-
ко совещательным органом, так как 
он не стал площадкой для транзита вла-
сти, например по сценарию Казахстана. 
В Конституцию была внесена поправ-
ка, дающая возможность нынешнему 
президенту выдвигаться на новый срок.

— К тому, что центр принятия ре-
шений в стране теперь перемещается 
в Госсовет, лично я отношусь скепти-
чески. Исходя из текста законопроек-

та он не становится органом власти, 
а остаётся совещательной структурой. 
При этом мы все понимаем, что он мо-
жет иметь власть, пока его возглавляет 
Владимир Путин. Поэтому в этой исто-
рии мне интереснее, кто в итоге вой-
дёт в его состав, — рассуждает эксперт.

При этом он отметил: новый Госсо-
вет может стать реальной площадкой 
для регионов, которую не смог до кон-
ца реализовать Совет Федерации.

Согласен с Константином Калачё-
вым вице-президент Центра полити-
ческих технологий Алексей Макар-
кин. По его мнению, власть отказалась 
от транзита через эту структуру, хотя 
именно для этого Госсовет насы-
щался различными полномочиями. 
А поскольку он всё-таки был вписан 
в Конституцию, его решили немного 
реформировать, но при этом не наде-
лять какими-то серьёзными функци-
ями.

— В последнее время роль Совета 
Федерации как палаты регионов сни-
жается. Есть послабления для того, 
чтобы генералам и дипломатам стать 
сенаторами, сейчас появятся прези-
дентские сенаторы. Поэтому в Госсове-
те повышается статусность губернато-
ров, которые смогут теперь, например, 
обсуждать параметры федерального 
бюджета или законопроект, который 
предложит им глава государства, — от-
метил эксперт.

Глава АПЭК Дмитрий Орлов полага-
ет, что Госсовет будет с высокой веро-
ятностью не «властью над властями», 
а площадкой согласования интересов, 
прежде всего интересов центра и ре-
гионов. Эксперт убеждён: именно это 
следует из законопроекта о Госсовете 
и отвечает заявленной президентом 
логике работы этого органа.
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« ГОССОВЕТ БУ-
ДЕТ С ВЫСО-
КОЙ ВЕРОЯТНО-

СТЬЮ НЕ «ВЛАСТЬЮ НАД 
ВЛАСТЯМИ», А ПЛОЩАД-
КОЙ СОГЛАСОВАНИЯ ИН-
ТЕРЕСОВ. ПРЕЖДЕ ВСЕГО 
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До принятых в этом году на всенарод-
ном голосовании поправок Госсовет 
не был прописан в Конституции
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Сладость не в радость

A При этом многие товары 
содержат избыточное ко-

личество сахара, в том числе «скры-
того», который находится в ингреди-
ентах, непонятных потребителям. Как 
правило, люди не знают, что означа-
ют перечисленные в составе продук-
тов и напитков проценты углеводов, 
разных заменителей и других хими-
ческих веществ, отметила гендирек-
тор юридической компании «Дельфи» 
Наталья Беляева.

Производители, не ограниченные 
жёстким регулированием, зачастую 
выдают объективно вредные товары 
за безопасные, полагает первый зам-
пред комиссии по экспертизе обще-
ственно значимых законопроектов 
и иных правовых инициатив Обще-
ственной палаты РФ Артём Кирьянов.

— Такие товары, как шоколад, гази-
ровка, чипсы, в которых может быть по-
вышенное содержание сахара, обычно 
имеют яркие этикетки и привлекают 
детей. Но на них нет никаких преду-
преждений об их опасности для ребён-
ка, — указал член генсовета «Деловой 
России» Владимир Прохоров.

Среднестатистический завтрак ре-
бёнка за последние три года стал на 18% 
слаще, отметила Дарья Гладыш. Избы-
точное потребление сахара может стать 
катализатором сердечно-сосудистых 
заболеваний, ожирения, диабета, онко-
логии, указала она. Кроме того, лишний 
сахар в рационе приводит к ослаблению 
иммунитета, нарушениям здоровья зу-
бов и полости рта, деформациям кост-
ной ткани, рассказала она.

В связи с этим Институт развития 
правового общества направил в адрес 
министра промышленности и торговли 
Дениса Мантурова и министра здраво-
охранения Михаила Мурашко предложе-
ние о вводе обязательных меток на про-
дуктах с избыточным содержанием 
сахара и его разновидностей. Копия до-
кумента есть у «Известий». По нему из-
быточным считается содержание саха-
ра свыше 5 г на 100 г продукта.

К слову, разработанная Роспотреб-
надзором маркировка «Светофор» ме-
нее строга: по ней высоким считается 
более 22,5 г сахара на 100 г продукта (или 
27 г на порцию). В эту «красную» катего-
рию попадают большинство сладостей, 
сухофрукты, попкорн, мюсли. Продукты, 
где содержится от 5 до 22,5 г сахара на 100 г, 
эта система относит к средней зоне и обо-
значает жёлтым цветом. Это, например, 
пакетированные соки, сладкие напит-
ки, кетчуп, многие фрукты и ягоды, хлеб.

Предлагаемая новая маркировка 
должна занимать не менее 20% от ли-
цевой стороны упаковки, быть заметна 
и исполнена читабельным шрифтом, ука-
зано в письме. Предлагается разработать 
унифицированную этикетку с краткой 
информацией о повышенном содержа-
нии сахара, говорится в документе. Про-
изводители смогут использовать такой 
шаблон или пользоваться системой «Све-
тофор», уточнила Дарья Гладыш.

В Минпромторге сообщили «Извести-
ям», что инициатива будет рассмотрена 
после получения письма. В Минздраве 
на момент публикации на запрос не от-
ветили.

�� ЦИВИЛИЗОВАННЫЙ ПОДХОД

Предложение маркировать продукты 
с высоким содержанием сахара отвеча-
ет реалиям времени и задачам прави-
тельства по дальнейшему сбережению 
здоровья граждан, сказал член комите-
та Госдумы по бюджету и налогам Вик-
тор Зубарев.

— Нам уже давно пора начать следить 
за тем, как мы живём и что едим. Это 
правильная инициатива — люди долж-
ны знать, что они употребляют, — выска-
зал мнение депутат Госдумы Сергей Вос-
трецов.

Потребление сахара в мире увели-
чивается из года в год, отметил первый 
зампред комитета Госдумы по экологии 
и охране окружающей среды Николай 
Валуев. И поскольку вкусовые пристра-
стия формируются в детстве, особен-
но важно следить за рационом питания 
малышей. Предложенная маркировка 
поможет в этом родителям, считает 
парламентарий.

— Необходимо стремиться к цивили-
зованному и социально ответственному 
бизнесу по примеру европейских стран, 
где здоровье граждан превалирует над 
выгодой, — считает Владимир Прохоров.

Поскольку система «Светофор» 
не стала масштабно использоваться, 
появление в законодательстве обяза-
тельной нормы позволит сохранить 
здоровье людей, считает Артём Ки-
рьянов.

У производителей другая позиция. 
Инициатива перекликается с систе-
мой «Светофор», и нет смысла в дубли-
ровании норм, считает вице-президент 
Unilever в России, на Украине и в Бело-
руссии Ирина Бахтина. По её словам, 
компания первой добровольно при-
соединилась к программе в августе 
2018 года и нанесла временную индика-
цию на 11 наименований своего мороже-
ного. С апреля 2019-го цветовую марки-
ровку части брендов продукции решили 
сделать постоянной, отметила она.

Предлагаемые метки на продуктах 
могут не найти отклика у потребителя, 
высказал мнение член рабочей группы 
по маркировке Ассоциации европей-
ского бизнеса Вячеслав Нечаев. Только 
один человек из 100 представляет, что 
символизирует «Светофор», показало 
тестирование в 2018 году, рассказал он.

Не для слаборезервных
A Другой источник также под-

твердил, что такое обсужде-
ние ведётся, но «скорее в вялотекущем 
режиме». Если инициатива всё же прой-
дёт, в проектах, в которые будут вкла-
дываться деньги фонда, должны будут 
участвовать и другие кредиторы или ин-
весторы.

В прошлом году Минфин подгото-
вил критерии размещения средств ФНБ 
в инвестпроекты. Доля вложений фон-
да не должна быть выше 20% стоимости 
инициативы, а её доходность — не ниже 
ставок ОФЗ.

�� ВЫШЕ СЕМИ

Как ранее писали «Известия», первый 
вице-премьер Андрей Белоусов пору-
чил Минэку и Минтрансу подготовить 
перечень проектов, которые могли бы 
быть профинансированы из денег фон-
да на возвратной основе. Список долж-
ны были сформировать мероприятия 
из транспортной части комплексного 
плана модернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры.

«Известия» направили запросы 
в правительство, Минфин, ВЭБ, Мин-
экономразвития и Минтранс с просьбой 
прокомментировать планы перераспре-
делить часть ресурсов ФНБ на депози-
ты в госкорпорацию и инвестировать 
их в проекты.

В пресс-службе кабмина заявили, 
что прорабатывают федеральный за-
кон о внесении изменений в ст. 96.11 
и 125 Бюджетного кодекса. Документом 
будет устанавливаться порядок вложе-
ний средств ФНБ в самоокупаемые ин-
фраструктурные проекты и проекты ВЭБ.
РФ, уточнили в правительстве. Правила 
коснутся предельного объёма средств 
ФНБ от общего размера финансирования, 
доходности, срока размещения ресурсов, 
добавили там. Разделы БК, которые пла-
нируется скорректировать, посвящены 
правилам размещения ресурсов фонда 
и условиям предоставления госкредитов.

В пресс-службе Минфина в ответ 
на вопросы «Известий» привели сло-
ва главы ведомства Антона Силуанова 
на профильном комитете в Госдуме:

— Если мы в ходе исполнения бюдже-
та увидим, что наши прогнозы по по-
полнению фонда будут выше уровня 7%, 
мы продолжим инвестирование средств 
этого источника на инфраструктурные 
проекты и соответственно будем на-
правлять средства этого источника 
на развитие.

В Минтрансе сообщили, что в обще-
национальном плане восстановления 
экономики предусмотрено выделение 
РЖД в 2020 году средств ФНБ на развитие 
Восточного полигона. Кроме того, прора-
батывается использование средств ФНБ 
для строительства автодороги М12 Мо-
сква — Нижний Новгород — Казань. Пред-

ложения согласовываются с профильны-
ми ведомствами, добавили в Минтрансе.

Пресс-служба ВЭБа рекомендовала 
обратиться в Минфин. В Минэке на за-
прос «Известий» не ответили.

�� ЧТОБЫ НЕ СТАЛО ПРИВЫЧКОЙ

Основное ограничение, которое на ФНБ 
накладывает законодательство, в том, 
что после новой инвестиции в ликвид-
ной части фонда должно оставаться 7% 
ВВП, отметил замдиректора группы су-
веренных рейтингов и макроэкономи-
ческого анализа АКРА Дмитрий Куликов. 
Остальные нормы — например, по сумме 
максимальных вложений в каждый тип 
актива — скорее часть инвестиционной 
политики, они второстепенные по отно-
шению к главному требованию правила, 
уверен эксперт.

Сейчас стоит задача не сохранить не-
прикосновенность бюджетного правила, 
а вывести экономику из кризиса, уверен 
руководитель направления «Макроэко-
номика» ЦМАКП Дмитрий Белоусов.

— В определённый момент стало ка-
заться, что хотя и с серьёзными поте-
рями, но мы вышли из коронакризиса, 
по крайней мере стабилизировалась 
безработица, — отметил эксперт. — Сей-
час этот показатель вновь начал расти. 
Характерная черта российских компа-
ний, особенно крупных, — увольнять лю-
дей только в случае, когда перспективы 
становятся совсем туманными. Поэто-
му, судя по всему, возможностей для бы-
строго восстановления российский биз-
нес видит немного.

Необходимо максимально быстро 
вернуть экономике динамику и поэто-
му лучше скорректировать бюджетное 
правило, которое разрабатывалось под 
совершенно другие условия, чем вынуж-
дать бизнес приспосабливаться к кризи-
су, считает он.

— Хуже всего, когда стагнация стано-
вится привычкой, — резюмировал Дмит-
рий Белоусов.

Вопросы о том, какой должна быть си-
стема бюджетных правил и сколько нуж-
но накапливать в ФНБ, — всегда предмет 
дискуссии, добавил директор Центра ре-
гиональной политики РАНХиГС Влади-
мир Климанов. 

Очевидно, что определённый запас 
на чёрный день нужен. Однако есть боль-
шие сомнения в том, что в нынешней кри-
зисной ситуации, когда экономика факти-
чески трещит по швам, необходим столь 
существенный объём средств в фонде, 
который фактически не пущен в оборот. 
Впрочем, считает эксперт, если и вкла-
дывать эти ресурсы в проекты, то они как 
минимум должны гарантировать дол-
госрочные выгоды для страны и давать 
мультипликативный эффект — например, 
развитие БАМа или строительство высо-
коскоростных магистралей.

Герман Костринский 

Ж елезнодорожная отрасль смо-
жет восстановиться после панде-

мии коронавируса не ранее 2022 года. 
В следующем году перевозки пассажи-
ров и грузов будут ниже, чем в 2019-м — 
до начала ограничений, связанных 
с эпидемией. Об этом говорится в обзо-
ре Национального рейтингового агент-
ства (НРА), с которым ознакомились 
«Известия». В 2021 году поездами вос-
пользуются около 1,17 млрд человек, 
то есть на 2% меньше, чем в 2019-м. 
В этом году прогнозируется падение 
пассажиропотока до 900–940 млн че-
ловек, что сопоставимо с показателями 
десятилетней давности. В РЖД говорят, 
что всё будет зависеть от эпидемиоло-
гической ситуации, а называть точные 
сроки выхода на доковидный уровень 
сейчас преждевременно.

�� РЕКОРДНОЕ ПАДЕНИЕ

Причиной сокращения объёма пасса-
жирских перевозок на железной дороге 
стало существенное снижение трафика 
в высокий сезон. По итогам 2020-го по-
казатель может приблизиться к показа-
телю 2010 года, когда было перевезено 
947 млн пассажиров, говорится в анали-
тическом обзоре НРА.

«Пассажирские перевозки сокра-
щаются с марта 2020 года, что связа-
но со снижением мобильности насе-
ления и борьбой с распространением 
COVID-19. В период весенних ограниче-
ний был отменён ряд рейсов на внутрен-
них маршрутах, из-за закрытия границ 
прекращены почти все международные 
рейсы», говорится в обзоре.

В апреле и мае падение пассажиро-
потока составляло почти 70%, с лета 
темпы сокращения замедляются. В сен-
тябре спад составил 16% год к году, в том 
числе на пригородном сообщении — 14, 
на дальнем — 32%, отмечают в НРА.

Кроме ограничительных мер (режим 
самоизоляции) на рынок оказали влия-
ние спад деловой активности и снижение 
мобильности населения. Свою роль так-
же сыграли опасения граждан по поводу 
безопасности путешествий. В НРА счи-
тают, что при улучшении эпидемиологи-
ческой ситуации влияние этих факторов 
будет исчерпано. Но трафик 2021 года всё 
равно будет на 2% отставать от показа-
телей 2019-го и составит около 1,17 млрд 
пассажиров, полагают аналитики.

Основой для прогноза стали пока-
затели российского ВВП, объяснили 
в НРА. В 2020-м внутренний продукт упа-
дёт примерно на 4%, а в следующем году 
вырастет только на 2% к текущему году. 
Прогноз не учитывает вероятность по-
вторных масштабных ограничительных 
мер из-за второй волны пандемии.

В РЖД сказали «Известиям», что рас-
считывают по итогам года перевезти 
около 851 млн человек, или около 70% 
от прошлогодних показателей.

— Холдинг готов перевезти и больше. 
Но, конечно, всё будет зависеть от эпи-
демиологической ситуации. Говорить 
о точных сроках выхода на доковидный 
уровень сейчас преждевременно, — до-
бавили в компании.

Давление на железнодорожные пас-
сажирские перевозки также оказывает 
и усиление ценовой конкуренции с авиа-
транспортом, отмечают эксперты НРА. 
Такая борьба наблюдалась и до пандемии, 
но в 2020 году она усилилась, утверждает 
младший партнёр Bain Сергей Глушкин.

— В условиях закрытых международ-
ных линий авиация вынуждена была ис-
кать другие источники дохода и пере-
ключала провозные ёмкости на самые 
пассажироёмкие внутренние линии, 
а чтобы обеспечить загрузку, снижала 
цены, — говорит аналитик.

Сохранение тенденции во многом бу-
дет зависеть от скорости восстановле-
ния спроса на международных линиях, 
а это связано и с ограничением авиасо-

общения, и с доходами клиентов, счита-
ет Сергей Глушкин.

�� ВЕСЕННИЙ ПРОВАЛ

Объём перевозок грузов по железной 
дороге также уступает прошлогод-
ним показателям. Погрузка по ито-
гам 2020 года снизится до 1,24 млрд т. 
Это на 3% ниже, чем в 2019-м, считают 
в НРА. Восстановительный рост в следу-
ющем году может составить около 2,6%, 
но его будет недостаточно, чтобы до-
стигнуть уровня прошлого года.

В целом темпы роста будут корре-
лировать со скоростью восстановле-
ния российского ВВП. Прогноз восста-
новительного роста в 2021 году связан, 
в частности, с отсутствием шоковых ко-
лебаний цен на основные виды грузов: 
уголь, нефть, металлы, объяснили в НРА. 
Потери от последствий распростра-
нения COVID-19 уже составили около 
26 млн т за период с января по сентябрь.

За три квартала 2020 года погрузка 
на сети РЖД упала на 3,6%, до 922 млн т. 
В весенние месяцы снижение объёма 
грузоперевозок превышало 5%, с июня 
спад начал замедляться благодаря вос-
становлению деловой активности, 
а в сентябре падение составило всего 
0,7%, практически достигнув прошло-
годнего уровня.

В НРА отмечают, что сокращение 
погрузки вызвано снижением объёмов 
перевозок основных типов грузов: ка-
менного угля, нефти и нефтепродуктов, 
чёрных металлов. Это связано с падени-
ем производства, внутреннего спроса 
и с нарушением логистических цепочек 
из-за закрытия границ. В совокупности 
на эти товары приходится половина объ-
ёмов железнодорожных грузовых пере-
возок.

За январь–сентябрь 2020 года пере-
возки угля сократились на 7% год к году, 
нефти и нефтепродуктов — на 10%, чёр-
ных металлов — на 11%. При этом отри-

Экономика и бизнес

На вольных правах
Почему «Тинькофф» и «Яндекс» отказались от сделки

Наталья Ильина, Анна Устинова

Н а фоне новостей о прекращении 
переговоров «Яндекса» и «Тинь-

кофф» акции компаний торгуют-
ся в рамках нормальной рыночной 
волатильности: их стоимость из-
менилась всего на 2% на 15.30 мск, 
следует из данных Мосбиржи. По ин-
формации инвесткомпаний, бума-
ги IT-гиганта оценены справедливо, 
а банка — ниже реальной стоимости. 
На рынке новости о возможной по-
купке не считают информационным 
вбросом. «Яндекс» продолжит нала-
живать партнёрства с другими фи-
нансовыми организациями, ожидают 
эксперты. В то же время «Тинькофф» 
планирует своими силами нарастить 
клиентскую базу до 20 млн человек 
к 2023 году, заявили в компании.

�� МНОГО ШУМА

TCS Group (владеет банком, страхо-
вой и инвестиционной компаниями 
под брендом «Тинькофф») прекратила 
переговоры с «Яндексом» о покупке 
IT-гигантом 100% акций финансовой 
корпорации. Об этом TCS Group сооб-
щила в пятницу, 16 октября, на сайте 
Лондонской биржи. «Яндекс» на сво-
ём сайте официально подтвердил 
отказ от сделки, сообщив, что в ходе 
переговоров не удалось прийти 
к единому решению об окончатель-
ных условиях.

Ранее, 22  сентября, «Яндекс» 
и «Тинькофф» сообщили о потенци-
альной покупке IT-компанией бан-
ка за $5,5 млрд. В последние неде-
ли акции компаний уже откатились 
от пиковых значений. Главный акци-
онер TCS Group Олег Тиньков 4 октя-
бря в своём Instagram сообщал: сдел-
ка состоится с вероятностью 50 на 50. 
14 октября в СМИ появилась инфор-
мация о том, что МТС-банк (вхо-
дит в АФК «Система») может купить 
TCS Group. В «Тинькофф» заявили 
«Известиям», что не вели переговоров 
ни с кем, кроме «Яндекса», и не плани-
руют вести их в перспективе.

— В наших планах — развиваться 
самостоятельно, мы огромная экоси-

стема с 11 млн клиентов. Ближайшая 
цель — 20 млн клиентов в 2023 году, — 
сообщил «Известиям» представитель 
«Тинькофф».

МТС и АФК «Система» воздержа-
лись от комментариев.

В письме сотрудникам банка Олег 
Тиньков сообщил, что лично принял 
решение разорвать сделку с «Яндек-
сом». По его словам, переговоры с IT-
гигантом начались с «объединения, 
поисков синергий, быстрого роста 
клиентской базы и желания постро-
ить самую большую частную ком-
панию России». По факту «Яндекс» 
хотел просто купить «Тинькофф» 
со всеми вытекающими последстви-
ями, говорится в письме.

На вопрос «Известий» о том, было 
ли сообщение о потенциальной сдел-
ке «Тинькофф» и «Яндекса» инфор-
мационным вбросом, повысившим 
стоимость акций компаний, в Банке 
России заявили: ЦБ проводит пред-
варительный анализ всех необычных 
сделок с ценными бумагами на пред-
мет установления признаков инсай-
дерской торговли.

— О наличии таких признаков или 
выявлении подозрительных опера-
ций мы сообщим уже после оконча-
ния расследований, в том числе что-
бы опосредованно не воздействовать 
на котировки, — сообщил директор 
департамента противодействия не-
добросовестным практикам Банка 
России Валерий Лях.

В ФАС «Известиям» сообщили: во-
просы манипулирования ценами ак-
ций могут быть рассмотрены Банком 
России в рамках его компетенций.

�� В ПРЕДЕЛАХ НОРМЫ

На фоне новостей о переговорах 
22 сентября бумаги обеих компаний 
резко подорожали: «Тинькофф»  — 
на 11%, до 2165 рублей за акцию, а «Ян-
декс» — на 8%, до 4900 рублей. После 
того как стало известно о развале 
сделки, стоимость бумаг компаний 
сокращалась значительно медленнее: 
на 2,1%, до 1836 рублей, у «Тинькофф» 
и на 2,2%, до 4650 рублей, у «Яндекса» 
на 15.30 мск, следует из данных Мо-
сковской биржи, с которыми ознако-
мились «Известия».

Сейчас изменение стоимости ак-
ций «Тинькофф» и «Яндекса» в пре-
делах нормальной рыночной вола-
тильности (+/–5% в день), пояснил 
инвестиционный менеджер «От-
крытие Брокер» Тимур Нигматул-
лин. Из цены уходит «спекулятив-
ная  составляющая». Аналитики 
инвесткомпании считают, что сей-
час акции «Яндекса» оценены спра-
ведливо, а «Тинькофф» немного не-
дооценены.

Для «Яндекса» новость о приоб-
ретении Тинькофф Банка открывала 
значительные и быстрые перспекти-
вы, а новость об отмене сделки уме-
ренно негативна, но не трагична, 
считает аналитик ГК «Финам» Лео-
нид Делицын. Однако, по его словам, 
стоимость бумаг компаний может 
значительно подешеветь не на соб-
ственных новостях, а в случае обру-
шения акций глобального хайтека 
в целом: его амплитуда может соста-
вить 12–15%.

— Вряд ли новости о потенциаль-
ной покупке «Яндексом» «Тинькофф» 
были информационным вбросом, по-
скольку обсуждение сделки офици-
ально подтвердили обе стороны, — 
уверен Леонид Делицын.

Сделка была более позитивна для 
«Яндекса», поэтому и потенциал па-
дения — возврата к среднему уровню 
оценки — у него значительно боль-

НА 11%
подорожали  
акции «Тинькофф» 
на фоне переговоров 
о покупке компании

Пассажироотток
Железные дороги отбросило на 10 лет назад
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Третьим будет
Минфин назвал главные плюсы и минусы цифрового рубля

Инна Григорьева

М инфин назвал возможные плюсы 
и минусы появления цифрового 

рубля. К его преимуществам в финансо-
вом ведомстве отнесли снижение сто-
имости транзакций и объёма нагрузки 
на банки, расширение трансграничных 
платежей, а также уменьшение зави-
симости от доллара и подверженности 
санкциям. А вот к возможным рискам 
реализации проекта, которые необхо-
димо нивелировать, можно причислить 
отсутствие обеспечения, высокую во-
латильность и вероятность использова-
ния в противоправных целях, сообщили 
«Известиям» в министерстве. Там также 
подчеркнули: появление цифрового руб-
ля потребует создания специальной пла-
тёжной инфраструктуры и новых видов 
сервисов.

�� ЗА И ПРОТИВ

Минфин и ЦБ сейчас изучают между-
народный опыт по выпуску и регули-
рованию цифровой валюты, включая 
национальную. Также проводится ана-
лиз сильных и слабых сторон разраба-
тываемых другими странами решений, 
рассказали «Известиям» в пресс-службе 
Минфина.

К числу возможных плюсов исполь-
зования цифровых валют, по мнению 
финансового ведомства, следует от-
нести:

— снижение стоимости транзакций, 
а также объёма нагрузки на банки и пла-
тёжные системы;

— расширение возможностей осу-
ществления трансграничных платежей;

— снижение зависимости от долла-
ра и как следствие уменьшение подвер-
женности санкциям со стороны третьих 
стран.

Вместе с тем в Минфине отметили, 
что в случае выпуска цифрового руб-
ля необходимо нивелировать недостат-
ки и риски, присущие таким валютам:

— отсутствие обеспечения;
— высокая волатильность;
— использование в противоправных 

целях.
— В связи с этим для недопущения 

возможной дестабилизации экономи-
ки и роста социальной напряжённости 
цифровой рубль должен быть обеспе-
чен, а транзакции с его использованием 
должны контролироваться, — подчеркну-
ли в пресс-службе ведомства. Там доба-
вили, что окончательное решение о вы-
пуске цифрового рубля ещё не принято.

Введение цифрового рубля потребу-
ет создания специальной платёжной ин-
фраструктуры и новых видов сервисов. 
За основу следует принять профильные 
рекомендации ФАТФ по вопросу цифро-
вых активов, считают в Минфине. Они 
носят комплексный характер, и в пер-
спективе их реализация позволит обе-
спечить построение безопасной и про-
зрачной инфраструктуры.

В пресс-службе Минэкономразви-
тия «Известиям» сообщили: в ведомство 
предложений по участию в обсуждении 
цифрового рубля не поступало. Но при 
необходимости министерство готово 
принять участие и выработать свою по-
зицию по данному вопросу.

Центробанк 13 октября выпустил для 
общественных консультаций доклад, 
в котором указано, что регулятор рас-
сматривает возможность выпуска в Рос-
сии так называемого цифрового рубля. 
Это позволит повысить конкуренто-
способность отечественной экономи-
ки. Цифровой рубль наравне с безналич-
ными деньгами сделает возможными 
дистанционные платежи и онлайн-рас-
чёты. Также новый вид отечественной 
денежной единицы сможет использо-
ваться в офлайн-режиме — при отсут-
ствии доступа к интернету.

Цифровой рубль в эксперименталь-
ном формате может появиться уже 
в 2021 году, заявлял ранее «Известиям» 
глава комитета Госдумы по финрын-
ку Анатолий Аксаков. Он подчеркнул: 

в технологическом и правовом отно-
шении для пилота с цифровой валю-
той в России всё готово. Закон о цифро-
вых финансовых активах вступит в силу 
с 1 января 2021 года, напомнил депутат.

�� А ДОЛЛАР ЛУЧШЕ?

Российское правительство уже не-
сколько лет ведёт последовательную 
политику по снижению зависимости 
от доллара. Например, в 2018 году даже 
стал разрабатываться специальный 
план по дедолларизации российской 
экономики. Документ был внесён в пра-
вительство, но до сих пор неизвестно, 
принят ли он. Также Россия вела пере-
говоры с рядом стран о взаиморасчётах 
в нацвалютах. Самым долгожданным 
было соглашение с Китаем, которое за-
ключили в 2019 году, писали «Известия».

Основной плюс ограничения оборо-
та наличных с точки зрения властей — 
уменьшение числа финансовых пре-
ступлений, считает аналитик «Фридом 
Финанс» Евгений Миронюк.

— Сумму электронных платежей про-
ще отследить, проконтролировать, пе-
редать информацию фискальным орга-
нам и начислить налог в соответствии 
с законом. Также гораздо легче выявить 
коррупционеров и преступников. То же 
касается выплаты зарплаты в конвер-
тах, отказ от этого должен повысить со-
циальную защищённость работников, — 
отметил эксперт.

По его словам, управление налич-
ностью — дорогостоящее мероприятие 
для монетарных властей. Физический 
выпуск монет и банкнот, транспорти-
ровка по всей стране, охрана требуют 
значительных государственных расхо-
дов. Расходы же на цифровые платежи 
берут на себя преимущественно пла-
тёжные системы и банки-эквайеры.

Цифровой рубль вряд ли поспособ-
ствует дедолларизации российской 
экономики, считает заведующий ла-
бораторией «Исследования денежно-

кредитной системы и анализа финан-
совых рынков» РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Денис Домащенко. Эксперт подчеркнул: 
пока курс российской нацвалюты сла-
бый, доллар всегда будет в приоритете.

В целом, по его словам, Центральные 
банки задумались о выпуске собствен-
ной цифровой валюты, чтобы остано-
вить популярность майнинга крип-
товалюты, которая стала составлять 
конкуренцию фиатным деньгам.

— ЦБ пытается занять нишу циф-
ровых валют и выдавить из неё всех 
остальных, кто планирует создать кон-
куренцию, а именно частных майнеров. 
Всё, что начало развиваться с биткоина, 
категорически не устраивает централь-
ные банки всех стран. Они пытаются 
возглавить этот процесс и привести его 
под единый режим регулирования, — от-
метил Денис Домащенко.

Сейчас цифровые валюты в своих 
странах пилотируют Тунис и Индия. 
Также известно, что об этом задумыва-
ются и власти Китая.

Экономика и бизнес

Дальше — только меньше

Анна Каледина

Обозреватель «Известий» 

Добрый совет — никогда не читай-
те за завтраком выдержки из ин-

тервью главы Минпромторга Дени-
са Мантурова агентству Bloomberg, 
а то можно и чаем поперхнуться. 
И это не круто как минимум. Хотя как 
тут уберечься, если министр промыш-
ленности ворвался в топы с заявле-
нием, что падение рубля «это круто»? 
Взорвал, так сказать, информацион-
ное поле.

По мнению Дениса Мантурова, 
снижение курса национальной ва-
люты почти на 20% по отношению 
к доллару побудит отечественных 
производителей меньше полагать-
ся на импорт, да и вообще станет 
благоприятным условием для рос-
сийских компаний, которые не за-
висят от зарубежной продукции. 
Они, мол, сейчас в выгодной пози-
ции. Компании министр не пере-
числил, а то мы бы уже выезжали, 
раз обнаружились такие бенефици-
ары от девальвации рубля.

Если опустить «благоприятное 
условие», то определённая логи-
ка в словах Дениса Мантурова всё 
же есть. Перевёрнутая, но логика. 
Когда всем плохо, а кому-то плохо, 
но чуть меньше, то он в более вы-
годном положении по сравнению 
с другими. Иной вопрос — реально 
ли ему хорошо при этом? Хотя убе-
дить себя можно в чём угодно.

Помните рассказ короля 
из «Обыкновенного чуда» о деде 
с материнской стороны? Был тот 
неженкой и при малейшем несча-
стье замирал и надеялся на лучшее, 
когда при нём душили его жену лю-
бимую, а он стоял рядом и угова-
ривал: потерпи, может, обойдётся. 
По крайней мере не утверждал, что 
это к лучшему. И то хорошо.

Но вернёмся к сентенциям ми-
нистра. Начнём хотя бы с того, что 
с начала года рубль потерял к дол-
лару более 25%, а к евро — более 

30%. И это не круто. Это — боль. Лю-
бой, даже далёкий от экономики 
человек, имея доступ к интерне-
ту и владея навыком работы с по-
исковыми системами, с лёгкостью 
может осведомиться, что в Рос-
сии производители сильно зависят 
от импорта.

Поэтому ослабление рубля — это 
не только не круто, но и местами 
губительно. Стабильность нацио-
нальной валюты — это в принци-
пе залог инвестиционного плани-
рования и обновления основных 
фондов. Но это, как принято вы-
ражаться, в глобальном смысле. 
На бытовом уровне это может оз-
начать, что закупка оборудования 
и сырья рискует оказаться неподъ-
ёмной для тех или иных производи-
телей. Что включает очевидную це-
почку: приостановка деятельности, 
уволенный персонал, увеличение 
безработицы и так далее.

Идём дальше. Понятно, что ми-
нистр, заявляя, мол, ослабление 
рубля для компаний круто, исходит 
из экономической теории: дешё-
вая национальная валюта — конку-
рентное преимущество на внутрен-

нем и мировом рынках. На этом, 
собственно, и основана война ва-
лют. Но только Россия на этом 
поле слабый воин. Потому хотя 
бы, что по-прежнему промышлен-
ность сильно зависит от импорта, 
что и за много лет не преодолели, 
а по взмаху министерского перста 
и тем более не преодолеем. Да и по-
мимо стоимости валют на конку-
рентоспособность влияет множе-
ство факторов.

Ещё принято считать, что осла-
бление рубля выгодно экспортёрам, 
которые имеют валютную выручку. 
Да, но если нет валютных долгов, 
низкие рублёвые расходы и хоро-
шая мировая конъюнктура, а не та-
кая, как сейчас. Скажем, пресло-
вутые добывающие производства. 
Из-за снижения спроса и ограни-
чений в связи со сделкой ОПЕК+ 
за девять месяцев этого года добы-
ча нефти снизилась на 7,8% по от-
ношению к аналогичному периоду 
2019-го. По газу падение ещё боль-

ше — 9,4%. И всё это на фоне сниже-
ния цен на сырьё.

Обесценение рубля имеет се-
рьёзные социальные аспекты. На-
пример, повышение цен, поскольку 
на потребительском рынке за-
висимость от импорта составля-
ет около 40%. И нет сомнений, что 
импортёры компенсируют свои за-
траты от роста курсов иностран-
ных валют. Недаром на прошлой 
неделе Центробанк предупредил: 
сентябрьское ослабление рубля 
будет одним из важнейших фак-
торов, который окажет влияние 
на рост цен. Причём влияние это 
растянется не меньше чем на пол-
года.

Да и в реальности, конечно, бу-
дет существенней, чем на бума-
ге, поскольку инфляция у нас хотя 
и низкая, но цены высокие. Вы пом-
ните, когда в последний раз поку-
пали что-то на рубль? Я затрудня-
юсь. Сейчас и на 100 рублей мало 
что приобретёшь. И дальше — толь-
ко меньше.

Странно, что Мантуров, имея 
кандидатскую степень по экономи-
ке, не подумал о таких взаимосвя-

зях. Ведь неизбежно его заявление 
отразилось на репутации. Люди 
в соцсетях весь день возмущают-
ся: доходы много лет падают, без-
работица растёт, а министр про-
мышленности считает обесценение 
рубля крутым. В общем, обсудили, 
осудили, и воробей улетел, и осадо-
чек остался.

А может, дело в том, что слиш-
ком далеки некоторые чиновни-
ки от народа? Не люблю банально-
стей, но как тут не вспомнить, что 
доходы министра промышленно-
сти исчисляются сотнями милли-
онов в год. И что он может знать, 
к примеру, о прожиточном ми-
нимуме или выборе между кило-
граммом гречки и шоколадкой 
для ребёнка? Или как из пособия 
по безработице, например, сло-
жить слово «вечность», оплатить 
коммуналку, да ещё и на пропи-
тание оставить? И тут, увы, ког-
да на хлеб не хватает, пирожных 
не поешь.

МНЕНИЕ

« ЛЮДИ В СОЦ СЕТЯХ ВЕСЬ ДЕНЬ ВОЗМУЩАЮТСЯ: ДО-
ХОДЫ МНОГО ЛЕТ ПАДАЮТ, БЕЗРАБОТИЦА РАСТЁТ, 
А МИНИСТР ПРОМЫШЛЕННОСТИ СЧИТАЕТ ОБЕСЦЕ-

НЕНИЕ РУБЛЯ КРУТЫМ. В ОБЩЕМ, ОБСУДИЛИ, ОСУДИЛИ, И ВО-
РОБЕЙ УЛЕТЕЛ, И ОСАДОЧЕК ОСТАЛСЯ

цательная динамика фиксировалась 
ещё в доковидное время. По итогам 
2019 года объёмы перевозок этих грузов 
снизились на 1, 2 и 6% соответственно 
под воздействием замедления динами-
ки ВВП России и слабого роста миро-
вой экономики.

В РЖД сохраняют уверенность, что 
в ближайшее время начнётся активная 
фаза восстановительного роста. По ито-
гам года в компании ожидают снижения 
погрузки не более чем на 3,5%.

— Уже третий месяц подряд отстава-
ние по погрузке к уровню прошлого года 
постепенно сокращается. Драйвером 

здесь послужил отложенный спрос, 
сформировавшийся в период действия 
карантинных ограничений, — добави-
ли в компании.

�� СНИЖЕНИЕ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ

Спад перевозок привёл к двукратному 
сокращению арендной ставки на полу-
вагоны и снижению эффективности 
функционирования сети РЖД. Время 
оборота грузового вагона в первом по-
лугодии 2020-го выросло на 11% по срав-
нению с тем же периодом прошлого 
года. Это произошло на фоне увеличе-
ния количества простаивающих ваго-
нов на путях в полтора раза.

При этом финансовое состояние гру-
зовых операторов ж/д перевозок оста-
ётся стабильным, несмотря на ухуд-
шение их финансовых результатов, 
отмечают в НРА.

Правда, по итогам года у финансо-
во прозрачных операторов показатель 
EBITDA может снизиться почти на чет-
верть, а рентабельность по EBITDA — 
в среднем на 6 п.п. Долговая нагрузка 
в среднем может вырасти почти напо-
ловину — с 0,9 общего долга к показате-

лю EBITDA на конец 2019-го до 1,3, про-
гнозируют в НРА.

Правительство окажет отрасли под-
держку, необходимую как для продол-
жения инвестпроектов, направленных 
на развитие инфраструктуры, так и для 
приобретения подвижного состава в ра-
нее запланированных объёмах, сообщи-
ли «Известиям» в Минтрансе. Для этого 
РЖД по решению кабмина разместит об-
лигации без срока погашения общей но-
минальной стоимостью всех выпусков 
до 370 млрд рублей. Кроме того, ставка 
налога на имущество в отношении объ-
ектов ж/д инфраструктуры на 2021 год 

снижена до 1,6%. Также в рамках господ-
держки отрасли пригородным пасса-
жирским компаниям будет выделено 
3,24 млрд рублей субсидий на уплату ли-
зинговых платежей за подвижной со-
став. Помимо этого правительство на-
правит АО «ТК “Гранд Сервис Экспресс”» 
982,7 млн рублей для сохранения перевоз-
ок в направлении и на территории Крыма.

Директор ПГК по логистике Михаил 
Петров считает, что восстановление по-
грузки может наблюдаться в отдельных 
сегментах по типам подвижного соста-
ва и видам грузов.

— В 2021 году возможно увеличение 
перевозок в полувагонах относитель-
но 2019-го за счёт текущей позитивной 
динамики щебня в пределах 1%. Пере-
возки угля в базовом сценарии вырастут 
на 4–5% выше уровня 2020 года, но выше 
уровня прошлого года вряд ли подни-
мутся. Если зима в европейской части 
России будет холодной, результат мо-
жет быть выше ожидаемого, — сказал он.

По мнению представителя ПГК, 
при условии активного восстановле-
ния мировых экономик и экспорта, хо-
рошую динамику может показать сег-
мент руды. Будут расти перевозки зерна 
и продукции, доставляемой в контей-
нерах. За счёт реализации нацпроектов 
и льготной ипотеки в 2021 году прогно-
зируется рост погрузки цемента отно-
сительно 2020-го. Но в целом объём пе-
ревозок всё равно будет на 3–4% ниже 
уровня 2019 года.

В Западной Европе на расстояниях 
до 400 км почти безраздельно доминиру-
ет наземный транспорт, отметил испол-
нительный директор агентства «Авиа-
порт» Олег Пантелеев. На плече от 400 
до 700 км находится буферная зона, где 
авиация конкурирует с наземным транс-
портом, а на дистанции свыше 700 км вы-
игрывает уже авиатранспорт, считает он.

— В центральной части России все-
го два направления, где железная до-
рога по времени в пути конкурирует 
с авиатранспортом: Москва — Санкт-
Петербург и Москва — Нижний Новго-
род. По остальным востребованным на-
правлениям авиатранспорт экономит 
время в пути. Но даже на дистанциях 
свыше 1000 км значительную роль игра-
ет ценовая конкуренция, — объясняет 
свою позицию эксперт.

В следующем году ценовая конкурен-
ция с железной дорогой начнёт ослабе-
вать, уверен он.

— Авиакомпании перестанут демпин-
говать после того, как несколько игроков 
рынка обанкротится, а международное 
авиасообщение возобновится. Предпо-
ложительно, существенная коррекция 
цен произойдёт к апрелю 2021 года, — по-
лагает Олег Пантелеев.

В «Новотрансе» (основная номенкла-
тура грузов — каменный уголь, лесома-
териалы, металлопродукция) не ком-
ментируют тему. В «Трансконтейнере» 
и Globaltrans не ответили на запросы 
«Известий».
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ше, считает управляющий актива-
ми «БКС Мир инвестиций» Андрей 
Русецкий. При этом у стоимости ак-
ций «Тинькофф» уже есть ориентир: 
$27,6 за акцию, которые готов был за-
платить «Яндекс», подчеркнул экс-
перт.

Рынок крайне позитивно отреаги-
ровал на новости компаний в сентяб-
ре: это говорит о том, что появление 
мощных экосистем востребова-
но и инвесторы готовы вкладывать 
средства в подобные проекты, счи-
тает управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Станислав 
Волков. Он подчеркнул, что сложно-
сти интеграции могли быть связаны 
с банковской лицензией, которая на-
кладывает ряд ограничений на тех-
нологический бизнес.

У «Яндекса» по-прежнему имеет-
ся значительный запас ликвидности 
на счетах, что позволяет применять 

широкий спектр решений для расши-
рения финансовых сервисов после 
срыва переговоров с «Тинькофф»: са-
мостоятельный запуск новых проек-
тов, покупка более мелких игроков, 
партнёрства, рассказал аналитик ин-
весткомпании «Велес Капитал» Ар-
тём Михайлин.

«Яндекс» и «Тинькофф» достаточно 
амбициозны, чтобы объединять уси-
лия: и те и другие — большие профес-
сионалы каждый в своём бизнесе, и, 
видимо, издержки объединения они 
оценили выше, чем издержки от отка-
за сливаться, считает заместитель ру-
ководителя ИАЦ «Альпари» Наталья 
Мильчакова. Она отметила: трудно 
представить, чтобы банк был куплен 
кем-то другим, поскольку акционер 
не будет продавать актив «любой це-
ной». Это создаёт барьер для дальней-
шего роста экосистемы и клиентской 
базы «Тинькофф».
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Цифровой рубль — дополни-
тельная форма российской на-
циональной валюты, которая 
будет эмитироваться Банком 
России. Он сочетает в себе свой-
ства наличных и безналичных 
рублей. Однако это не крипто-
валюта, у которой отсутствует 
единый эмитент, а также гаран-
тии защиты прав потребите-
лей, её стоимость подвержена 
серьёзным колебаниям. Циф-
ровой рубль же будет являться 
обязательством Центрального 
банка. Это так называемая фи-
атная валюта — то есть деньги, 
устойчивость функционирова-
ния которых обеспечивается го-
сударством в лице Банка России.

Справка «Известий»
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«Портрет маньяка мы 
получаем за пару минут»
Руководитель НИИ криминалистики СК России 
Алексей Бессонов — об использовании искусственного 
интеллекта в поисках серийных убийц

Светлана Казанцева, Александр Савенко

Новые технологии, применяемые кри-
миналистами, практически не остав-

ляют преступникам шанса совершать 
злодеяния безнаказанно. Так, с помощью 
искусственного интеллекта можно с точ-
ностью до километра мгновенно вычис-
лить, как далеко живёт подозреваемый. 
О том, как компьютер создаёт портрет 
маньяка, генетический материал выяв-
ляют на месте происшествия, а по пыль-
це растений вычисляют убийц, в пред-
дверии Дня криминалиста, отмечаемого 
19 октября, «Известиям» рассказал руко-
водитель Научно-исследовательского 
института криминалистики Следствен-
ного комитета России Алексей Бессонов.

Технологии искусственного интеллекта 
сейчас широко применяются в разных 
сферах. Российские криминалисты ис-
пользуют их в поиске особо опасных пре-
ступников — убийц, маньяков?

На основе искусственного интеллек-
та создали новую программу по поиску 
серийных преступников. К её разработке 
нас подтолкнули громкие убийства в Ир-
кутске, Краснодаре, Москве и Подмоско-
вье. В 2017 году «ангарский маньяк» Ми-
хаил Попков признался в расправе ещё 
над одной жертвой: в деталях расска-
зал, как изнасиловал и зарезал женщи-
ну в лесу. Тогда криминалисты обратили 
внимание на то, что в поведении серий-
ных убийц и в том, как они скрывают сле-
ды, есть много закономерностей. Изучив 
более тысячи эпизодов, совершённых 
186 маньяками и насильниками, вклю-
чая опыт расследования дел Чикатило 
(58 жертв) и Попкова (более 80 извест-
ных преступлений), специалисты разра-
ботали алгоритм, позволяющий соста-
вить поисковый портрет преступника.

По каким признакам составляется пор-
трет? Сколько времени уходит на его соз-
дание?

В таблицу включаются исходные 
данные с осмотра места происшествия, 
характеристики жертвы (пол, возраст) 
и совершённого преступления (вид на-
падения, орудие и т.д).

Специальная программа просчи-
тывает и предлагает наиболее верный, 
по мнению уже обученного искусствен-
ного интеллекта, вариант. Портрет ма-
ньяка мы получаем за пару минут расчё-
тов — и можно начинать поиски.

Насколько вероятны ошибки в портрете, 
который составляет машина?

Вообще над созданием приложе-
ния трудились долго, три года ушло 
на его создание и тестирование. Точ-
ность признаков преступника велика, 
хотя российская разработка и допуска-
ет погрешности. Программа определя-
ет возраст маньяка с точностью до 80%, 
выявляет у него наличие психических 
заболеваний с достоверностью 81,5%. 
Примерно с такой же вероятностью 
(82%) мы узнаём, судим он или нет. Бо-
лее чётко можем сказать, передвигался 
ли маньяк на машине или пешком (по-
грешность всего 10%). А ещё с точностью 
до 96% устанавливаем, был ли он знаком 
с жертвой или нет, что важно для даль-
нейшего расследования.

Появятся ли в ближайшее время другие 
программы для криминалистов, где будет 
применяться искусственный интеллект?

Сейчас разрабатываем уникаль-
ную программу. С помощью приложе-
ния мы сможем прогнозировать вплоть 
до километра, как далеко подозревае-
мый живёт от места преступления.

Раньше преступники, чтобы не остав-
лять отпечатки, вооружались перчатка-
ми и салфетками. Сейчас криминалисты 
могут выявлять следы по оставленному 
злоумышленниками генетическому ма-
териалу. Как определить, что выявленная 
ДНК принадлежит именно убийце и на-
сильнику, а не кому-то другому?

В практике молекулярно-генетиче-
ских исследований важно не допустить 
случайного попадания посторонней ге-
нетики. Нужно правильно выявить гене-
тический материал преступника, остав-
ленный на месте преступления. Для 
этого используется специальный мате-
риал — дактопорошок. Раньше кримина-
листы использовали импортный поро-

шок DNA-free, а сейчас наш сотрудник 
совместно с судебно-экспертным цен-
тром СК РФ занимается разработкой так 
называемого обеззараживателя. Это не-
большой прибор с лампой жёсткого уль-
трафиолетового излучения, с помощью 
которого «обнуляется» посторонняя ге-
нетика. Таким же образом стерилизует-
ся оборудование.

Это означает, что в будущем планирует-
ся заменить импортную технику отече-
ственным аналогом?

Да. После создания российско-
го «обеззараживателя» нашим экс-
пертным центрам больше не нуж-
но будет закупать некоторые дорогие 
материалы за границей, а качество ДНК-
исследований увеличится в разы.

Какие методики расследований престу-
плений зарубежных учёных специалисты 
управления НИИ криминалистики плани-
руют применить в России?

Нам интересен опыт палинологов — 
учёных, изучающих пыльцевые зёр-
на и споры растений. Мелкие частицы 
легко цепляются за любую поверхность, 
а избавиться от них не так просто. Даже 
через несколько дней одежда злоумыш-
ленника будет хранить частицы флоры, 
растущей на месте преступления. Та-
ким образом можно вычислить убийцу. 
Кроме того, с помощью обнаруженной 
пыльцы на теле убитого человека мож-
но установить место расправы над ним. 
У биологов есть подробная карта ареала 
произрастания растений и времени цве-
тения. Методичку по данной теме разра-
батываем совместно со специалистами 
из МГУ имени Ломоносова.

В российской судебной практике уже 
есть случаи применения экспертизы па-
линологов?

Такие исследования в нашей стра-
не пока редкость, но прецеденты есть. 
По уголовному делу об убийстве 18-лет-
ней девушки в Калуге в июле 2014 года 
результаты палинологической экспер-
тизы, проведённой в МГУ имени Ломо-
носова, в числе прочих доказательств 
способствовали установлению всех об-
стоятельств преступления. На студент-
ку колледжа напали ночью, изнасилова-
ли и задушили, а тело увезли на машине 
в ближайший лес и сожгли.

Тогда на месте расправы кримина-
листы нашли следы двух мужчин, в том 
числе салфетку с кровью. Когда вино-
вных задержали через 3,5 года, один 
из обвиняемых объяснил наличие крови 
на месте преступления тем, что за месяц 
до убийства катался там на скутере, упал 
и поранился. Однако результаты палино-
логической экспертизы опровергли его 
слова и показали, что на салфетке име-
лось наслоение пыльцы растений, цвету-
щих в данной местности в июле, а пыльца, 
характерная для июня, отсутствовала.

Если на месте преступления обнаружены 
банкноты, ценные бумаги или докумен-
ты, каким образом оперативно устанав-
ливается их подлинность?

Используем многофункциональный 
детектор А37. Сейчас с его помощью про-
цедура занимает буквально десять ми-
нут, а ещё два года назад на это иссле-
дование уходило от нескольких часов 
до нескольких дней. Криминалист может 
выявить исправленную предсмертную 
записку либо правки в бухгалтерских 
документах, находясь на месте след-
ственных действий. Прибор А37 опре-
деляет надписи, сделанные разными 
ручками. При этом, чтобы исследовать 
бумагу, не нужно расшивать материалы 
дела или вскрывать конверт. Если перед 
вами пачка денег, при просвечивании 
купюр определяется фальшивка.

Откуда криминалисты получают инфор-
мацию о совершённых ранее преступле-
ниях?

За последние годы в системе След-
ственного комитета создано пять уни-
кальных интерактивных баз данных. 
В них материалы большинства резо-
нансных дел: серийные нападения 
с сексуальным мотивом, убийства, свя-
занные с захватом жилья, экстремизм, 
преступления в сфере медицинских ус-
луг, а также случаи исчезновения детей. 
Отмечу, что всё создано усилиями кол-
лектива из 12 человек.

Экономия силовых средств
Минфин предложил реформу правоохранительного блока

Инна Григорьева, 
Екатерина Виноградова

М инфин предложил создать на базе 
МВД единый правоохранительный 

орган, который будет включать в себя 
функции ФСИН, ГФС и ФССП. Кроме 
того, ведомство рекомендует сократить 
на 10% численность сотрудников орга-
нов внутренних дел, исключить из зако-
на индексацию военных пенсий не ме-
нее чем на 2% сверх инфляции, а также 
увеличить минимальную выслугу лет для 
выхода на пенсию с 20 до 25 лет. Об этом 
говорится в письме из аппарата Сове-
та безопасности в МВД (документ есть 
у «Известий»). Информацию подтверди-
ли источник, близкий к администрации 
президента, и собеседник в Миноборо-
ны, куда также поступило письмо. Экс-
перты позитивно отнеслись к возмож-
ной реформе: она позволит сэкономить 
около 20 млрд рублей в год.

�� ДЕВЯТЬ ПУНКТОВ

Минфин предложил провести реформу 
силовых органов. Это следует из письма 
аппарата Совета безопасности первому 
замминистра внутренних дел Алексан-
дру Горовому. С документом ознакоми-
лись «Известия».

В нём говорится, что Минфин пред-
лагает следующее:

  сократить на 10% кадровую чис-
ленность органов внутренних дел 
за счёт вакансий и перевода со-

трудников, работа которых не свя-
зана с выполнением правоохрани-
тельных функций, на гражданскую 
службу;
  передать координацию программы 
по переселению соотечественни-
ков в Минтруд, а контрольно-раз-
решительные функции в сфере 
легального оборота наркотиков — 
в Минздрав;
  оптимизировать управленче-
ский аппарат за счёт приведения 
соотношения числа начальников 
к числу подчиненных по принци-
пу «ёлочки»;
  создать единый расчётный центр, 
а также единую систему матери-
ально-технического (тылового) 
обеспечения силового блока для 
централизации финансово-хозяй-
ственной деятельности.
  создать на основе МВД единый 
правоохранительный орган, вклю-
чающий в себя функции и задачи 
Федеральной службы исполнения 
наказаний (ФСИН), Государствен-
ной фельдъегерской службы (ГФС) 
и Федеральной службы судебных 
приставов (ФССП) с одновремен-
ным сокращением численности;
  увеличить срок носки вещевого 
имущества;
  установить максимальный раз-
мер денежного довольствия, учи-
тываемого для начисления воен-
ных пенсий не выше 80% (сейчас 
73,68%);

  исключить из законодательной 
нормы обязательную индексацию 
военных пенсий не менее чем на 2% 
сверх уровня инфляции;
  увеличить максимальную вы-
слугу лет для выхода на пенсию 
с 20 до 25 лет, не включая при этом 
срок учёбы.

Источник «Известий», близкий к ад-
министрации президента, подтвердил 
наличие таких предложений Минфи-
на. Подтвердил их и собеседник в Мин-
обороны, куда также поступило письмо.

В аппарате Совбеза отказались 
от комментариев, не подтвердив, 
но и не опровергнув существование 
письма. «Известия» направили запро-
сы в МВД, Минфин и администрацию 
президента.

�� МИЛЛИАРДЫ ЭКОНОМИИ

Опрошенные «Известиями» эксперты 
связали предложения Министерства 
финансов с желанием сберечь бюджет-
ные деньги.

Оптимизация структуры правоохра-
нительных органов поможет экономить 
около 20 млрд рублей из казны ежегод-
но — это 3% отведённой на их содержа-
ние суммы, оценил директор Институ-
та стратегического анализа ФБК Grant 
Thornton Игорь Николаев. Впрочем, 
он отметил, что цели выгадать значи-
тельную сумму денег, по всей видимости, 
не стояло: в этом случае предложили бы 
сократить более чем 10% сотрудников.

— С точки зрения кадровой поли-
тики такие сокращения незначитель-
ны: ведь они произойдут в первую оче-
редь за счёт вакансий. А руководители 
зачастую держат свободными 10–15% 
мест как раз на случай кризиса, чтобы 
не пришлось резать по живому, — отме-
тил эксперт.

Законопроект о бюджете на 2021-й 
предусматривает выделение 2,4 трлн 
рублей на национальную безопасно-
сть и правоохранительную деятель-
ность. В плане на 2022 год эти расходы 
могут сократиться на 46 млрд рублей, 
в 2023-м — на 12 млрд.

Самый большой бюджет — у органов 
внутренних дел, им предлагается выде-
лить более 711 млрд рублей в 2021 году, 
745 млрд — в 2022-м и 762 млрд — в 2023-м. 
Остальные средства предусмотрены 
на прокуратуру, Росгвардию, органы 
юстиции и другие силовые ведомства.

Предложения Минфина направле-
ны в первую очередь на то, чтобы сэ-
кономить на правоохранительной 
деятельности, и этой цели достичь од-
нозначно удастся, уверен замдиректо-
ра ИНП РАН Александр Широв. Однако 
они не соответствуют трендам послед-
них лет, когда Россия двигались в сто-
рону разделения функций силовиков. 
Например, та же ФСИН ещё 20 лет на-
зад входила в структуру МВД, напом-
нил эксперт. Поэтому вопросы, каким 
образом будет осуществляться управ-
ление новым органом и удастся ли со-
хранить качество работы, пока оста-
ются открытыми.

Если предложения Минфина по со-
кращению численности сотрудников 
и созданию объединённой правоох-
ранительной структуры будут приня-
ты, это станет правильным решением, 
так как оптимизация силовым органам 
действительно нужна, заявил уполно-
моченный по защите прав предприни-
мателей, содержащихся под стражей, 
Александр Хуруджи. Сегодня зачастую 
происходит так, что на одного работа-
ющего приходится по три надзирате-
ля, а многие обязанности выполняются 
формально: например, в ответ на свои 
обращения в правоохранительные ор-
ганы граждане и предприниматели не-
редко получают так называемые отпи-
ски.

Впрочем, Александр Хуруджи отме-
тил: оптимизация не должна повлиять 
на реализацию правоохранительны-
ми органами их главной функции — 
поддержания общественного поряд-
ка. Он добавил, что под сокращение 
ни в коем случае не должна попасть си-
стема участковых, так как они находят-
ся на передовой и от их работы напря-
мую зависит безопасность граждан.

Общество

Раз плюнуть
Глюкометр определит ковид по концентрации вирусного белка в слюне 

Мария Недюк

Учёные из США предложили исполь-
зовать для диагностики коронави-

руса стандартные глюкометры. Авторы 
разработали систему, которая эффек-
тивно определяет заражение при помо-
щи минимального количества реакти-
вов и манипуляций. Если пациент болен, 
то прибор показывает уровень сахара, 
который напрямую связан с концентра-
цией вирусного белка в слюне. Специа-
листы уверяют, что такой тест обладает 
стопроцентной точностью и его можно 
использовать в домашних условиях. Кро-
ме того, сама технология применима для 
диагностики других заболеваний.

�� ДЁШЕВО И ТОЧНО

Учёные Калифорнийского университета 
в Сан-Диего предложили использовать 
для выявления коронавируса стандарт-
ные глюкометры. Свою идею они изло-
жили в препринте научной статьи.

— Существенные препятствия для 
диагностики латентной и острой ин-
фекции SARS-CoV-2 по-прежнему за-
трудняют проведение популяционных 
скрининговых исследований, необ-
ходимых для сдерживания пандемии 
COVID-19, — сказано в тексте. — Мы со-
общаем об анализе слюнного антиге-
на SARS-CoV-2 с использованием толь-
ко недорогих реагентов ($3,2 за тест) 
и стандартного глюкометра.

Учёные поясняют: тест было решено 
делать именно с помощью глюкометров, 
поскольку они просты в использовании 
и считаются наиболее распространён-
ным диагностическим инструментом 
во всём мире. Кроме того, многие глю-
кометры подключаются к смартфонам, 
что даёт возможность интегрировать 
их с приложениями для отслеживания 
контактов поставщиками медицинских 
услуг и электронными медицинскими 
базами.

Разработчики утверждают, что та-
кой анализ будет высокоточным и бы-
стрым. Как сказано в тексте научной 

статьи, при клинических испытаниях 
глюкометр выявлял инфекцию SARS-
CoV-2 в слюне пациента в течение од-
ного часа со стопроцентной чувстви-
тельностью и отличал инфицированные 
образцы от нецелевых антигенов со сто-
процентной специфичностью.

— Мы предполагаем, что этот подход 
может обеспечить недорогую, быструю 
и точную диагностику для масштабного 
распределённого скрининга инфекции 
SARS-CoV-2, — заключают разработчи-
ки из Сан-Диего.

�� ВИРУС И САХАР

Интересно, что глюкометр определя-
ет такой уровень сахара, который на-
прямую коррелирует с концентра-
цией вирусного белка в слюне. Если 
пациент здоров, этот уровень будет 
нулевым. Для того чтобы сделать при-
бор чувствительным к патогену, спе-
циалисты из США разработали мо-
лекулярный комплекс, состоящий 
из специфичного аптамера (молекула, 
пространственно комплементарная 
к мишени — например, гликопротеину 
шипа коронавируса), способного свя-
зывать вирусный белок, который сое-
динён с магнитной частицей. Этот же 

аптамер соединяется ещё с одной мо-
лекулой, включающей в себя фермент 
инвертазу (вещество, которое может 
преобразовывать обычный бытовой са-
хар в глюкозу).

— Предполагается, что в образец слю-
ны пациента добавляется состав, содер-
жащий такой молекулярный комплекс, — 
рассказал «Известиям» основатель 
биотехнологической компании «Геро» 
Пётр Федичев. В случае если возникает 
контакт с вирусными белками (то есть 
пациент заражён), происходит распад 
реактива, приводящий к тому, что ап-
тамер вместе с магнитом соединяется 
с вирусным белком.

Затем небольшое количество жид-
кости из такого раствора помещается 
на полоску глюкометра, на которую на-
несена сукралоза (вещество, из кото-
рого состоит обычный сахар, который 
люди кладут в чай). И только в том слу-
чае, если пациент болен, глюкометр от-
реагирует и покажет уровень глюкозы, 
который напрямую равен концентра-
ции вирусного белка.

�� ДОМАШНЯЯ ЛАБОРАТОРИЯ

Для пациента процедура будет пред-
ставлять собой взятие пробы слюны 

с помощью ватной палочки или тому 
подобного приспособления, пояснила 
в разговоре с «Известиями» ведущий 
научный сотрудник Инжиниринго-
вого центра микротехнологии и диа-
гностики Санкт-Петербургского го-
сударственного электротехнического 
университета (СПбГЭТУ «ЛЭТИ») Татья-
на Зимина.

— На молекулярном уровне анти-
ген — например, S-белок на поверхно-
сти вируса — выявляется молекуляр-
ным биораспознаванием, — рассказала 
специалист. — Тесты на основе биочи-
пов с использованием такого принци-
па очень перспективны.

В самом ЛЭТИ под руководством Та-
тьяны Зиминой также ведутся работы 
по созданию пептидных биочипов для 
определения коронавируса в слюне. Од-
нако идея использовать для этого глю-
кометр обнародована учёными из США 
впервые.

Впрочем, вопрос в том, успеют ли 
разработчики вывести такой тест на ры-
нок, рассказал «Известиям» директор 
Института тропических и трансмиссив-
ных заболеваний Сеченовского универ-
ситета, член-корреспондент РАН, виру-
солог Александр Лукашев.

— Это интересное инженерное реше-
ние, однако сейчас уже есть быстрые 
и недорогие системы, работающие 
по принципу теста на беременность, 
и неясно, будет ли тест на основе глю-
кометра востребован на рынке, под-
черкнул эксперт.

Стоит, правда, заметить, что никто 
из разработчиков пока не заявлял о том, 
что их тесты будут работать со стопро-
центной точностью, что, конечно же, 
должно быть подтверждено испыта-
ниями при регистрации средства диа-
гностики. Если это заявление соответ-
ствует действительности, то появится 
незаменимый инструмент для опреде-
ления заражения коронавирусом в до-
машних условиях. Ещё один плюс разра-
ботки в том, что её можно использовать 
и для диагностики других болезней — 
например, ВИЧ и гепатитов.

« ПРОГРАММА 
ОПРЕДЕЛЯЕТ 
ВОЗРАСТ МАНЬЯ-

КА С ТОЧНОСТЬЮ ДО 80%, 
ВЫЯВЛЯЕТ У НЕГО НАЛИЧИЕ 
ПСИХИЧЕСКИХ ЗАБОЛЕВА-
НИЙ. ПРИМЕРНО С ТАКОЙ 
ЖЕ ВЕРОЯТНОСТЬЮ МЫ УЗ-
НАЁМ, СУДИМ ЛИ ОН
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Зоя Игумнова

«Цой» точно выйдет в широкий про-
кат 12 ноября, уверяет Алексей 

Учитель. В фильме не будет актёра, игра-
ющего кумира миллионов, зато появит-
ся живой Виктор, поющий свои песни. 
А на очереди байопик о Дмитрии Шоста-
ковиче, чья гениальная музыка и зага-
дочная судьба не дают режиссёру покоя. 
Об этом он рассказал в интервью «Извес-
тиям» после завершения Варшавского 
кинофестиваля, где картина «Цой» пред-
ставляла Россию в основном конкурсе.

�� ОЖИДАНИЕ  
«ПОСЛЕДНЕГО ГЕРОЯ»

Мировая премьера картины «Цой» со-
стоялась в Польше. Довольны?

Варшавский фестиваль в последние 
годы стал значимым событием в мире 
кино. Приятно, когда твою картину бе-
рут в конкурс. Сам факт показа — уже 
здорово. Честно говоря, я мало верил, 
что отборщиков заинтересует фильм, 
связанный с Виктором Цоем — музыкан-
том, популярным в основном в России. 
Но, видимо, идея, заложенная в нашей 
картине, воспринята с общечеловече-
ской точки зрения.

Российский релиз фильма был намечен 
на сентябрь, но его перенесли. По какой 
причине? И когда всё-таки наши зрите-
ли увидят «Цоя»?

Тот релиз, который мы намечали 
на 3 сентября, выпал на неопределён-
ное время. Было неясно, будут ли зрите-
ли ходить в кино. Поэтому продюсеры 
и прокатчики приняли решение пере-
нести премьеру на более позднюю дату. 
Теперь фильм «Цой» уже точно выйдет 
в широкий прокат 12 ноября. Надеюсь, 
он будет действительно широким.

Понимаю существующие ограни-
чения, тем более когда все напуганы 
второй волной коронавируса. Но мне 
кажется, зрители всё равно пойдут в ки-
нотеатры. И то, о чём мы говорим в на-
шем фильме, ещё долго будет волновать 
их. Хотя я готов к тому, что мнения бу-
дут разные. Может, для того мы и делали 
это кино: чтобы получить отклик зрите-
лей, их трактовку и восприятие лично-
сти Цоя спустя 30 лет. Надеюсь на жар-
кие споры и эмоции.

Вы снимали живого Цоя, делали фильм-
посвящение «Последний герой». Почему 
решили вернуться к его истории?

Я знал Виктора и его семью. Был 
в Латвии, на месте аварии, видел во-
дителя «Икаруса», в который врезался 
«Москвич» Цоя. С тех пор этот человек 
не выходил у меня из головы. Он не знал, 
кто такой Цой, не слышал его песен. 
Но с того дня его жизнь радикально из-
менилась. Представьте: жить с осозна-
нием, что ты был причастен к гибели 
кумира миллионов. Роль непростая, ин-
тересная — сыграл её Евгений Цыганов.

Я решил рассказать историю, в кото-
рой не будет Виктора, но она всё равно 
будет о нём. Конечно, многое из проис-
ходящего в картине художественный 
вымысел.

Как это — фильм о Цое, а его там нет?
Нет артиста, играющего Цоя. Но зато 

у нас будет живой Виктор — фрагмен-
ты из моих документальных филь-
мов. А ещё песни, которые споёт он, 
а не кто-то за него.

Водитель «Икаруса» Янис Фибигс ещё 
жив. У вас не было желания с ним ещё 
раз встретиться?

Когда мы только готовились к съём-
кам, наши латышские коллеги помогли 
найти его. Да, он жив-здоров. Хотя ему 
немало лет, по-прежнему работает во-
дителем. Во дворе у него стоял «Икарус», 
но, конечно, не тот самый. Мы рассчиты-
вали, что при встрече он нам расскажет 
какие-то детали той автокатастрофы, 
но ничего нового не услышали.

Он не хочет вспоминать аварию?
Отчасти не хочет. Нас интересовали 

мельчайшие подробности самой ава-
рии, но всё действительно произошло 
мгновенно. Он ехал домой, и «Москвич» 
Виктора вылетел на встречную полосу.

Когда в 1990-х уже после гибели Цоя 
я снимал документальный фильм «По-
следний герой», мы даже провели свое-
образный следственный эксперимент. 

Взяли похожий «Москвич» и проехали 
весь путь, которым ехал Виктор с рыбал-
ки. Никто не знает, как это могло быть, 
но все версии — заснул за рулём, в ДТП 
участвовал ещё один автомобиль — ка-
жутся неправдоподобными. А вот что 
могло быть причиной катастрофы, зри-
тели увидят в нашем новом фильме.

Меня приятно удивило, что в Лат-
вии знают и любят Виктора Цоя. И это 
тоже имело значение. Ведь у нас было 
пять экспедиций в эту страну и три не-
дели съёмок. Думаю, наш фильм вый-
дет в прокат и в прибалтийских странах.

Евгений Цыганов очень въедливый ар-
тист. Вам симпатизирует его стремление 
как можно глубже погрузиться в мате-
риал?

Скажу больше — именно поэтому 
так интересно с ним работать. Евгений 
Цыганов дебютировал в моей карти-
не «Прогулка». Потом был «Космос как 
предчувствие». Я очень хорошо знаю его 
работы в «Мастерской Петра Фоменко». 
Поэтому, как только возник сценарий 
«Цоя», первый, кого я думал снимать 
в главной роли, был Женя Цыганов. Мне 
было приятно, что он сразу согласился.

Мы долго с ним спорили, надо ли его 
герою говорить с латышским акцен-
том. В итоге нашли компромисс — сама 
речь русская, но вкрапления латыш-
ских слов дают понять, где мы нахо-
димся. Женя замечательный актёр, ко-
торый не просто приехал сниматься, 
а глубоко вникал, сопереживал. Кста-
ти, у него есть своя рок-группа. Мне 
кажется, он и все, кто делал это кино, 
в общем-то шли по краю пропасти 
и изначально взяли на себя огромную 
ответственность перед собой, Цоем 
и миллионами его поклонников. Важ-
но было и этически, и морально достой-
но пройти этот путь.

�� ЭТА МУЗЫКА БУДЕТ ВЕЧНОЙ

Какая музыка играла у вас в машине, 
когда вы готовились к фильму? Группа 
«Кино»?

Нет. Для подъёма творческого на-
строения мне это не нужно. Я пересма-
тривал кадры выступлений группы 
«Кино», которые снимал в 1980-х с опе-
ратором Дмитрием Массом.

Каждый год в Санкт-Петербурге 
мы проводим большой международ-
ный фестиваль «Послание к человеку». 
Открытие всегда проходит на Дворцо-
вой площади. Год назад мы пригласи-
ли Большой симфонический оркестр 
и композитора Игоря Вдовина, который 
сделал обработку песен Цоя. Солиро-
вал Юрий Каспарян, гитарист группы 
«Кино». А сын Виктора, Александр Цой, 
создал видео-арт для этого концер-
та. Получилось эмоционально сильно. 
Что ещё раз меня убедило — надо попы-
таться разгадать загадку: почему спустя 
30 лет популярность Виктора Цоя толь-
ко растёт, почему нынешняя молодёжь 
поёт его песни, а сам Виктор для неё — 
реальный кумир. Это уникальный слу-
чай в музыкальной культуре.

Вы поняли, почему Цой до сих пор жив?
Вот как раз с помощью фильма, мне 

кажется, мы приблизились к понима-
нию этого феномена.

Создатели фильма о кумире риску-
ют быть распятыми поклонниками. 
Всегда найдётся кто-то недовольный. 
Вы не опасаетесь критики со стороны 
фанатов или близких Виктора Цоя?

Я собирал документальные матери-
алы о Цое, ещё когда он был жив. Не-
смотря на довольно большой объём по-
добной информации, в фильме у меня 
другая задача. Это особая история, 
во многом вымышленная. Наверняка 
будут довольные и недовольные, так 
как у каждого свой Цой. Но при этом 
к нам довольно трудно придраться. Нет 
актёра, играющего Цоя, которого могли 
бы сравнивать: похож — не похож. Все 
остальные герои собирательные, не ко-
пирующие кого-то конкретно.

Думаю, что и у родственников мо-
гут быть какие-то несовпадения, но это 
эмоционально совершенно оправдан-
но. Меня это не пугает. С подобной ре-
акцией может столкнуться любой ре-
жиссёр, автор пьесы, сценария. Когда 
созданное произведение воспринима-
ют как слепок жизни, это невозможно 
и не нужно. Художник смотрит на мир 
своими глазами, у него своё представ-
ление реальности. А запрещать выска-
зываться — неразумно.

Фильм ещё не вышел, а сын Виктора 
Цоя Александр обратился к президенту 
с просьбой запретить выход «Цоя». Ка-
кова была ваша реакция? Родные музы-
канта уже увидели картину?

Родные — это отец и сын Виктора. 
Они читали сценарий, высказывали 
свои соображения. Окончательного ва-
рианта картины не видели. Поэтому су-
дить о том, каким фильм получился, им, 
думаю, трудно. Безусловно, родствен-
ники могут высказывать своё мнение, 
но запретить картину невозможно. 
Мы не нарушили ни одного закона Рос-
сийской Федерации. Картина получи-
ла все документы как подтверждение 
того, что её могут смотреть зрители.

Писать письмо главе государства — 
это какой-то полуанекдотический слу-
чай, нонсенс. Будто руководству стра-
ны заниматься больше нечем. Думаю, 
Виктору Цою было бы стыдно за сына, 
просящего президента запретить 
фильм.

Ваша студия называется «Рок». Для вас 
это больше музыка или философское 
понятие?

Кстати, в следующем году студии 
исполняется 30 лет. В 1988 году я снял 
фильм про самых известных питерских 
музыкантов того времени: Бориса Гре-
бенщикова, Виктора Цоя, Юрия Шевчу-
ка, Антона Адасинского, Олега Гаркушу. 
Назвал картину «Рок», но не по музы-
кальному принципу, хотя отчасти это 
прочтение тоже верно, а рок в смысле 
судьба. Поэтому, когда возникла сту-
дия, мне не пришлось долго думать, как 
её назвать.

�� ПОКЛОН ОТ ПОКЛОНСКОЙ

Какие у вас прогнозы на оставшуюся 
часть осени? Вы надеетесь, что ваша 
картина не затеряется в кинопотоке?

Потока никакого не будет, мне ка-
жется, наоборот. Сейчас зарубежных 
картин нет. Крупные голливудские ре-
лизы перенесены. Ситуация уникаль-
ная для российского кино. Скорее, даже 
благоприятная. Думаю, «толкучка» бу-
дет чуть позже, когда столкнутся наши 
фильмы и зарубежные. Но всё будет за-
висеть от того, не закроют ли снова ки-
нотеатры.

Когда выходил фильм «Матильда», толь-
ко ленивый не бросил в вас камень. Про-

изошедшее вас выбило из колеи? Вы дол-
го ещё переживали?

Надеюсь, что с «Цоем» не произой-
дёт такого. Конечно, это был стресс. 
Были организованы многочисленные 
финансовые проверки. Мы находились 
под серьёзным прессом. Но как раз в тот 
момент Министерство культуры выда-
ло «Матильде» прокатное удостовере-
ние. А это документ, означающий, что 
в картине ничего противозаконного нет.

Я абсолютно не ожидал такой реак-
ции. Я и тогда считал, и до сих пор убеж-
дён, что мы сняли благородное кино 
о любви, верности, долге и выборе. Тех, 
кто бросал камни в мой огород, было 
не так много, и все эти люди саму кар-
тину не видели, ведь как только вышел 
фильм, все разговоры и нападки прекра-
тились. Даже госпожа Поклонская не-
давно извинилась.

Тем не менее вся эта история в ка-
кой-то степени до сих пор продолжа-
ется. Несмотря на то что фильм широ-
ко прошёл по кинотеатрам, «Матильду» 
до сих пор не показали ни по одному те-
леканалу. Так что последствия, к сожа-
лению, есть.

В прошлом году ВГИКу, где вы преподаё-
те, исполнилось 100 лет. По этому слу-
чаю было большое совещание кинема-
тографистов с президентом. После этого 
в главном киновузе страны что-то изме-
нилось?

Многое. На совещании тогда обо-
значили проблему, что студенты учат-
ся, а снять фильм не могут. После это-
го разговора ситуация стала меняться. 
К работе со студентами подключились 
некоторые студии. Так, наша киноком-
пания производит два-три дебюта в год. 
И в целом количество дебютных филь-
мов увеличилось. Это здорово. Ведь ре-
бятам очень важно окончить институт 
и не потеряться.

Сейчас обсуждается вопрос стро-
ительства киностудии на территории 
арт-кластера «Таврида» в Крыму. Это бу-
дет федеральный дебютный центр.

Как вы занимались со студентами в пан-
демию? Самоизоляция может быть ре-
зультативной?

У меня сейчас 4-й режиссёрский курс 
во ВГИКе. В апреле они должны были 
снимать курсовые работы. Но ни ВГИК, 
ни учебная студия не работали. Мы об-
щались по зуму. Я предложил ребятам 
посмотреть вокруг и придумать фильм, 
игровой или документальный, кото-
рый можно снять в сложившихся об-
стоятельствах. В июле они представи-
ли то, что получилось. Обычно я ставлю 
несколько двоек, довольно много тро-
ек и одну-две пятёрки. Но на этот раз — 
ни одной тройки. Практически весь 
курс получил «отлично».

Удивительным образом коронави-
рус благотворно повлиял на творческий 
процесс. Не было отвлекающих момен-
тов, ребята сосредоточились и хорошо 
поработали. Конечно, некоторые сюже-
ты связаны с пандемией. У одной сту-
дентки мама — врач скорой помощи, 
и вся семья переживала, что зараже-
ние неизбежно. Но для дочери мамина 
работа стала потрясающим человече-
ским материалом.

Она сняла не героический фильм, 
а будни врача, напоминающие военную 
хронику. Когда перед выездом героиня 
говорит своим коллегам: «Ну что, чайку 
попьём? На станции уже трое заболели, 
двое умерли. Мы тоже заболеем. И если 
так, то все вместе поедем на дачу. Будем 
выпивать и дружно болеть». В этом, ка-
залось бы, чёрном юморе и заключает-
ся настоящая эмоция.

Это могло бы стать игровым кино, 
но если рассказать всё, что происходи-
ло на скорой, никто не поверит.

О чём будет ваш следующий фильм?
Сейчас мы с Александром Терехо-

вым работаем над новым сценарием. 
Это будет масштабное кино о Шоста-
ковиче. Предвижу многие сложности. 
Шостаковича как человека мало кто 
представляет и знает. Разве что знако-
мы с его гениальной музыкой. Как она 
создавалась и какое влияние на этот 
процесс оказывали личная жизнь 
и обстановка вокруг — для меня всег-
да было самым интересным. Я очень 
увлечён. Думаю, начнём работу над 
фильмом при хорошем раскладе в сле-
дующем году.

Культура

Алексей Учитель — народный артист РФ, режиссёр, сценарист. В 1975 году 
окончил ВГИК. Работал на Ленинградской студии документальных филь-
мов. В 1990-м основал киностудию «Рок». В игровом кино дебютировал 
в 1995 году фильмом «Мания Жизели». С 2010-го — президент фестиваля 
«Послание к человеку». В его фильмографии картины «Дневник его жены», 
«Край», «Пленный», «Космос как предчувствие», «Прогулка», «Матильда» 
и другие. Лауреат премий «Ника», «Золотой орёл», Гран-при «Кинотавра», 
«Хрустальный глобус», «Золотой Святой Георгий».

Справка «Известий»

« ТЕХ, КТО БРО-
САЛ КАМНИ 
В МОЙ ОГОРОД, 

БЫЛО НЕ ТАК МНОГО, И ВСЕ 
ЭТИ ЛЮДИ САМУ КАРТИ-
НУ НЕ ВИДЕЛИ, ВЕДЬ КАК 
ТОЛЬКО ВЫШЕЛ ФИЛЬМ, 
ВСЕ РАЗГОВОРЫ И НАПАД-
КИ ПРЕКРАТИЛИСЬ. ДАЖЕ 
ГОСПОЖА ПОКЛОНСКАЯ 
НЕДАВНО ИЗВИНИЛАСЬ

Лана любит,  
Ловато ненавидит
Чем Трамп не угодил американским поп-звёздам

Сергей Уваров  

Д еми Ловато критикует Трампа, Лана Дель Рей обещает уехать из Лос-Анджелеса, 
а наследники Тома Петти публикуют неизвестные треки, записанные им для 

своего сольного альбома. Пока пандемия бьёт новые печальные рекорды, музы-
кальная индустрия работает, не сбавляя оборотов. И пусть концертная жизнь тол-
ком не возобновилась, в интернете меломанам раздолье. «Известия» помогут со-
ставить плей-лист.

КЛИП НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ СИНГЛ НЕДЕЛИ

Lana Del Rey  
«Let Me Love You Like A Woman»
После успеха прошлогоднего альбо-
ма «Norman f...king Rockwell» Лана Дель 
Рей решила ковать железо, пока горя-
чо. Новая пластинка должна была вый-
ти в сентябре, однако пандемия внес-
ла  коррективы. Релиз было решено 
отложить до 7 января 2021-го, а на днях 
певица выпустила первый сингл. Впе-
чатление он производит противоре-
чивое. Вроде бы слышим фирменный 
меланхоличный вокал Ланы под фор-
тепианные аккорды и мягкие ударные 
с деликатными вкраплениями гитар — 
всё,  как  мы любим. А уж когда бли-
же к концу трека голос певицы взлетит 
вверх, сердца поклонников наверняка 
затрепещут.

Однако, по сути, трек очень простой, 
если не сказать примитивный. Бесконеч-
ное повторение трёх аккордов и одного 
и того же мелодического оборота соз-
даёт ощущение, будто это не самостоя-
тельная песня, а лишь растянутая кон-
цовка.

Американским критикам тем не ме-
нее сингл понравился. Видимо, больше 
из-за текста, чем из-за музыки. Лана об-
ращается к загадочному возлюбленно-
му, и можно только догадываться, какие 
отношения их сейчас связывают. Но ради 
него она даже готова уехать из Лос-
Анджелеса — города, с которым ассо-
циируется всё её творчество. Может ли 
не тронуть такое признание?

Demi Lovato «Commander in Chief»
Поп-звёзды и актёры в США часто де-
монстрируют свою политическую по-
зицию. И Трампа, за редкими исключе-
ниями, сильно не любят. Поэтому нет 
ничего удивительного, что в предвы-
борную гонку они включились с азартом. 
Причём агитируют не то чтобы за Бай-
дена, а прежде всего против нынешне-
го хозяина Белого дома. Вот и Деми Ло-
вато выпустила песню, обвиняющую 
главнокомандующего (трек так и назы-
вается — «Commander in Chief») во всех 
смертных грехах. Точнее, ни в чём кон-
кретном, но во всём сразу. Певица рито-
рически вопрошает: как ты можешь спо-
койно дышать?

Куда удачнее и остроумнее, однако, 
получился клип. В нём на чёрном фоне 
артикулируют строки из песни безымян-
ные люди, призванные изображать про-
стых американцев. Среди них — черно-
кожая девочка, индиец, немая девушка, 
полная женщина (как же забыть о боди-
позитиве!), представительница коренных 
народов Америки и так далее... Намёк по-
нятен: Трамп «виноват» ещё и в нетоле-
рантности. И дисс ему кидает не только 
белая красивая миллионерша из Голли-
вуда, но, дескать, и весь народ. Так ли 
оно на самом деле — узнаем 3 ноября, 
в день выборов в США. Но статистика 
у клипа неплохая: за три дня ролик со-
брал почти 4 млн просмотров и свыше 
260 тыс. лайков.

Tom Petty  
«Wildflowers & All The Rest»
В 1994 году звезда кантри-рока 
Том Петти, фронтмен группы Tom 
Petty and the Heartbreakers, выпу-
стил альбом «Wildflowers» — второй 
в своей сольной карьере и со вре-
менем ставший настоящей класси-
кой стиля.

В процессе работы над запи-
сью музыкант создал 25 треков об-
щей продолжительностью око-
ло двух часов, но представители 
лейбла убедили его ограничить-
ся 15. Возможно, на тот момент ре-
шение было правильным. В таком 
виде запись действительно вы-
стрелила и стала мультиплатино-
вой, добравшись до 8-й позиции 
чарта Billboard 200.

Тому Петти, однако, не дава-
ли покоя нереализованные песни. 
Какие-то из них он выпускал в со-
ставе других работ, но с середины 
2010-х артист неоднократно выска-
зывал идею о переиздании ставше-
го уже культовым альбома в расши-
ренном двухдисковом варианте, 
а потом и съездить в турне, где сыг-
рать все композиции в оригиналь-
ной последовательности. Увы, при 
жизни он не успел выполнить заду-
манное, и его семья взялась вопло-
тить эту мечту.

Релиз получил название «Wild-
flowers & All The Rest» («Wildflowers 
и всё оставшееся»). Четырёхдиско-
вое deluxe-издание помимо перво-
начальных 15 треков в ремастиро-
ванных версиях 2014 года включает 
те самые 10 отвергнутых (пять из них 
публике прежде не были извест-
ны), а также 15 домашних демо-за-
писей и 14 концертных номеров. И, 
надо признать, всё это не просто 
дополнение к прекрасному альбо-
му, но и самодостаточный матери-
ал, ничем не хуже того, который был 
выпущен в 1994-м.

Концерт лауреатов премии  
«Органист года»
В то время как поп- и рок-кон-
церты бесконечно переносят 
на новые даты, академическая му-
зыкальная индустрия восполня-
ет нехватку событий. Так, на днях 
были подведены итоги первой 
всероссийской премии «Орга-
нист года», учрежденной Фон-
дом развития творческих иници-
атив, Российским музыкальным 
союзом и журналом «Музыкаль-
ная жизнь». Вручение и концерт 
победителей  прошли в Кафе-
дральном соборе Калинингра-
да. А прямая трансляция (запись 
доступна на YouTube) позволила 
услышать лучших исполнителей 
на «короле инструментов» всем 
желающим.

И хотя дистанционный формат, 
конечно, не передаёт всего богат-
ства звучания и нюансов интер-
претации, но зато вполне позво-
ляет оценить стилевой диапазон 
современного органного репер-
туара: от ставшей уже символи-
ческой для подобных вечеров 
Токкаты ре минор Баха, сыгран-
ной профессором Московской 
консерватории и соорганизато-
ром конкурса Евгенией Кривиц-
кой, до импровизаций и сочине-
ний современных авторов в их же 
исполнении. Из последних отме-
тим Токкату для педали соло Ти-
мура Халиуллина, задействующую 
лишь ноги музыканта, и красоч-
ную виртуозную Симфонию для 
органа Дениса Писаревского. 
Оба они — лауреаты премии (на-
ряду с Даниэлем Зарецким и Ла-
дой Лабзиной).

К слову, 20 октября победите-
лей можно будет услышать и в Мо-
скве — на гала-концерте в Боль-
шом зале консерватории.

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ
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Спорт

Курс Рублёва
Теннисист сохранил трофей St. Petersburg Open в России

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев 

А ндрей Рублёв снова доказал, что 
является самым успешным россий-

ским теннисистом нынешнего сезона 
и одним из лучших игроков мира. По-
сле пяти выигранных матчей в Санкт-
Петербурге на счету 22-летнего мо-
сквича 34 победы за год. Больше только 
у первой ракетки мира Новака Джокови-
ча. В финале St. Petersburg Open Рублёв 
уверенно разобрался с хорватом Бор-
ной Чоричем — 7:6, 6:4. В новой версии 
рейтинга ATP Андрей поднимется с де-
сятого на восьмое место, что делает его 
реальным кандидатом на участие в ито-
говом турнире, который с 15 по 22 ноября 
соберёт в Лондоне главных звёзд муж-
ского тенниса.

�� КРАСИВЫЕ ПОБЕДЫ

Рублёв на турнире в Петербурге остал-
ся последним из россиян к полуфина-
лу. Прошлогодний победитель Даниил 
Медведев сложил чемпионские пол-
номочия уже во втором круге, а Карен 
Хачанов дотянул до четвертьфинала. 
Андрей тоже прошёл сетку не без при-
ключений, дважды уступив своим со-
перникам первые сеты. Но в целом са-
мый молодой представитель «русской 
тройки» смотрелся на St. Petersburg 
Open стабильнее соотечественников, 
что отразилось и на результате. Прав-
да, в финал Рублёв попал с небольшим 
скандалом. Денис Шаповалов, сын рос-
сийских эмигрантов из Канады, обви-
нил публику в нечестной помощи мест-
ному игроку. Но это были скорее эмоции 
на фоне отличной игры россиянина.

Рублёв выходил на финал фавори-
том, хотя Чорич выступал в титульном 
по единке на турнире в Санкт-Петер-
бурге год назад, и его стилю очень под-
ходят здешние корты. В 2019-м Борна 
уступил Даниилу Медведеву, а сей-
час — Анд рею Рублёву, но упрекнуть его 
не в чем. Слишком хорошую форму де-
монстрировали его соперники. Сейчас 
хорват практически не ошибался, и Анд-
рей так и не подобрал ключ к его подаче. 
В первом сете только чудо спасло Рублё-
ва на тай-брейке. Андрей про игрывал 
со счётом 2:5, но затем на Чорича нака-
тило внезапное затмение, и Рублёв вы-
играл пять розыгрышей подряд.

Во второй партии ключевым стал 
пятый гейм, когда при счёте 2:2 хорват 
вдруг задёргался и отдал свою пода-
чу. Не то чтобы Андрей в этот момент 
выдал феноменальную игру: скорее 
провалился его соперник. После этого 
матч вернулся на прежние рельсы. Тен-
нисисты уверенно брали свои подачи 
и не особо рисковали на подачах кон-
курента. В итоге поединок докатился 
до логичного титула для Рублёва, ко-
торый стал для нашего игрока шестым 
в карьере, четвёртым в сезоне и вторым 
после пандемийного перерыва.

— По уровню игры достойны победы 
в Санкт-Петербурге были двое: Руб-
лёв и Шаповалов, — отметил в разго-
воре с «Известиями» заслуженный 
тренер России Борис Собкин. — Факти-

чески они разыграли между собой по-
беду в полуфинале. У них разные стили, 
но оба по-своему играли очень каче-
ственно. Если говорить в целом, то Анд-
рей проводит удачный год. Дай Бог, что-
бы и дальше у него всё складывалось так 
же хорошо. При этом есть масса вещей, 
в которых он способен добавить. Поэто-
му восьмое место в рейтинге — это со-
всем не его предел.

�� НА ОЧЕРЕДИ ВЕНА И ПАРИЖ

19 октября Андрей поднимется на вось-
мое место в рейтинге ATP, обойдя италь-
янца Маттео Берреттини и аргентин-
ца Диего Шварцмана. Напомним, что 
в итоговом турнире ATP на финише се-
зона обычно участвует первая восьмёр-
ка теннисистов. Так что если конкурен-
ты в ближайшие недели не совершат 
каких-то подвигов, а Рублёв не прова-
лится, то он почти наверняка дебюти-
рует в компании сильнейших в Лондоне. 
В ближайшую неделю Андрей планиру-
ет немного перевести дух в России, а за-
тем сыграть на турнире в Вене и на «Ма-
стерсе» в Париже. Если его нынешняя 
форма не пойдёт на спад, то мы ещё ус-
лышим о его успехах в текущем году.

— Цель попадания на итоговый тур-
нир практически выполнена, — про-
должил Борис Собкин. — Да, ещё много 
очков будет разыгрываться, но не забы-
вайте, что не будет играть Роджер Феде-
рер, с высокой вероятностью от поезд-
ки в Лондон откажется Надаль. Плюс 
Рублёв ещё будет играть в Вене и Пари-
же. Думаю, шансы у него очень высоки.

Схожего мнения придерживается 
тренер сборной России Игорь Куницын.

— Если бы не пандемия, то Андрей 
отобрался бы на итоговый турнир ATP 
досрочно, — рассказал специалист. — 
В отсутствие травм и других форс-
мажоров. Он выиграл два турнира в на-
чале года, потом случился карантин, 
в его концовке он взял все возможные 
показательные турниры, на US Open 
дошёл до четвертьфинала, где Даниил 
Медведев остановил его с большим тру-
дом. Сразу после Нью-Йорка вы играл 
Гамбург на грунте, затем удачно вы-
ступил на «Ролан Гаррос», а сейчас по-
бедил в Санкт-Петербурге. Очень до-
бавил в стабильности, просто красавец.

Другой вопрос, как долго удастся 
Рублёву держаться на нынешнем уров-
не. У молодых игроков в начале взрос-
лой карьеры порой случается взлёт, ко-
торый оказывается чуть ли не самым 
успешным отрезком в теннисной жизни. 
Поэтому Андрею важно сейчас не надо-
рваться, не поймать звёздную болезнь 
и не решить, что всё самое сложное по-
зади. Перед глазами у него должны быть 
примеры Карена Хачанова, который 
провёл великолепную концовку сезо-
на 2018 года, и Даниила Медведева, кото-
рый блистал в августе-сентябре 2019-го. 
И Карен, и Даниил после своих взлётов 
столкнулись с серией неудач и теперь 
только пытаются вернуться на преж-
ний уровень. Хотя болельщикам Рублё-
ва явно хотелось бы, чтобы путь их ку-
мира к вершинам был менее тернистым.

Алексей Фомин,  
Севастиан Терлецкий 

Ч емпионат России по футболу воз-
обновился после двухнедельной 

паузы на игры сборных. В выходные 
команды провели несколько ярких мат-
чей. Все лидеры — «Зенит», «Спартак» 
и ЦСКА — в 11-м туре одержали побе-
ды. К ним вплотную приблизился «Ло-
комотив», выигравший четвёртый раз 
подряд. В прошедших встречах вновь 
не обошлось без судейских скандалов. 

�� ЦСКА — «ДИНАМО»

Дебют Сандро Шварца во главе «Ди-
намо» был отложен, поскольку назна-
ченный в среду главным тренером 
команды немецкий специалист ещё 
не успел оформить документы для 
приезда в Россию. Поэтому бело-го-
лубыми в качестве и.о. вновь руково-
дил наставник молодёжного состава 
Александр Кульчий. В прошлом туре 
он уже сумел обыграть «Краснодар» 
(2:0). Но второй матч белорусского спе-
циалиста в должности был омрачён по-
ражением в дерби от ЦСКА.

Бело-голубые не проигрывали ар-
мейцам в официальных встречах с мо-
мента возвращения из ФНЛ в 2017 году — 
в шести играх было четыре ничьи и две 
победы динамовцев. А в целом за по-
следние 11 лет ЦСКА побеждал своих 
земляков всего два раза — в тот сезон, 
когда «Динамо» впервые в истории вы-
летело в низшую лигу.

В воскресенье красно-синие пре-
одолели эту серию неудач и обыгра-
ли динамовцев со счётом 3:1. Благода-
ря чему они продолжают преследовать 
лидеров — «Зенит» и «Спартак», отста-
вая от них на два очка. «Динамо» после 
этого поражения находится на вось-
мом месте.

— Результат закономерен, ЦСКА 
был сильнее и создал больше момен-
тов, — поделился мнением с «Извести-
ями» бывший капитан армейцев Дми-
трий Кузнецов. — Хотя в конце встречи 
команда чуть расслабилась, и «Дина-
мо» имело возможность немного под-
сократить отставание. Но здесь, как 
всегда, хорошо сыграл в воротах Игорь 
Акинфеев, поэтому они довели встречу 
до конца без нервотрёпки. У бело-голу-
бых не вижу вообще никаких измене-
ний при новом тренере. В защите по-

прежнему бардак — неуверенно играли 
и давали пространство ЦСКА, за счёт 
чего и появлялись голевые моменты 
у ворот Антона Шунина. В общем, пе-
рестройка у «Динамо» только началась, 
и конца и края ей не видно.

�� «КРАСНОДАР» — «РУБИН»

Этот сезон уже стал историческим для 
«Краснодара», после того как команда 
впервые прошла в групповой этап Лиги 
чемпионов. Уже во вторник ей предсто-
ит дебют в этом турнире — на выезде 
против французского «Ренна». А пока 
южане пытаются догнать лидирую-
щую группу в РПЛ, неудачно проведя 
первую треть сезона.

Субботняя домашняя победа над 
сильным по составу казанским «Ру-
бином» (3:1) позволила «быкам» под-

няться на шестое место в турнирной 
таблице, отставая от первого на шесть 
очков. А клуб из столицы Татарстана 
опустился на девятую строчку. Но за-
помнят этот матч из-за скандального 
судейства.

К ошибкам арбитров за последний 
год многие уже привыкли. Но то, как 
Михаил Вилков засчитал второй гол 
в ворота «Рубина», повергло в шок по-
давляющее большинство наблюдате-
лей. Защитник Силвие Бегич пошёл 
в обводку возле своей штрафной пло-
щади и потерял мяч. Перехвативший 
его Кристоффер Олссон вышел один 
на один, обыграл вратаря казанского 
клуба Юрия Дюпина и отправил мяч 
в сетку ворот.

Вилков пошёл смотреть видео-
повтор момента, но даже после ис-
пользования системы VAR засчитал 
гол «Краснодара», хотя многие увере-
ны, что там был очевидный фол и мяч 
не надо было засчитывать. Теперь «Ру-
бин» пытается добиться переигровки 
матча, но за другой эпизод. Гол Олссо-
на нельзя оспорить, так как оценочное 
решение судьи остаётся незыблемым, 
но, по мнению казанского клуба, в эпи-
зоде с пенальти, с которого «Красно-
дар» в конце первого тайма забил пер-
вый мяч, была допущена техническая 
ошибка.

После прострела с фланга мяч по-
пал в руку защитника «Рубина» Ильи 
Самошникова в штрафной площади 
его команды. Вилков проигнорировал 
эпизод, и игра продолжилась. Но че-
рез полторы минуты начался просмотр 
VAR, после которого пенальти был на-
значен и Реми Кабелла его реализо-
вал. Дело в том, что по правилам нель-
зя смотреть видеоповтор, если эпизод 

уже заигран, то есть после связан-
ной с ним паузы мяч снова разыгран 
и команды продолжают игру. Пока не-
известно, получится ли у «Рубина» до-
биться переигровки, но генеральный 
директор клуба Рустем Сайманов уве-
ряет: казанцы готовы доказывать свою 
правоту и в Спортивном арбитражном 
суде (CAS) в Лозанне.

— В эпизоде со вторым голом был чи-
стый фол со стороны Олссона, — заявил 
«Известиям» экс-тренер «Рубина» Дми-
трий Кузнецов. — Но судья даёт продол-
жить игру и после просмотра VAR всё 
равно не отменяет его. Я не хочу обви-
нять Вилкова в предвзятости, но это 
точно некомпетентность и издеватель-
ство над футболом. Да ещё и двойные 
стандарты, потому что в матче ЦСКА — 
«Динамо» Безбородов не засчитал мяч 
Фёдора Чалова в ворота бело-голубых 
из-за фола в атаке со стороны Кучаева. 
Хотя фол Олссона на Бегиче был куда 
более очевидный. И почему такие раз-
ные трактовки? Потому что Вилков 
и Безбородов — разные судьи? Но пра-
вила одни и те же, оба получали одни 
и те же инструкции от руководства су-
дейского корпуса. И теперь мы видим 
такое посмешище.

Также в прошедшем туре прошло 
ещё пять матчей. Лидер чемпионата пе-
тербургский «Зенит» обыграл дома ФК 
«Сочи» (3:1), аутсайдер первенства вол-
гоградский «Ротор» уступил на своём 
поле «Тамбову» (0:2), «Локомотив» с ми-
нимальным счётом одолел «Уфу» (1:0), 
«Спартак» выиграл на выезде у «Химок» 
(3:2), тульский «Арсенал» одержал до-
машнюю победу над екатеринбург-
ским «Уралом» (1:0), а «Ростов» в родных 
стенах оказался сильнее грозненского 
«Ахмата» (1:0).

«Жду, когда уложу Хабиба и спрошу, каково ему это»
Боец ММА Джастин Гэтжи — о перспективах поединка с Нурмагомедовым на турнире UFC 254 и своей подготовке к бою

Олег Барышев, Илья Андреев, 
Георгий Родионов

Г лавное событие года в мире смешан-
ных единоборств пройдёт 24 октября 

на «Бойцовском острове» в Абу-Даби. 
В рамках турнира UFC 254 непобеждён-
ный российский боец, чемпион органи-
зации в лёгком весе Хабиб Нурмагомедов 
(28–0) сойдётся в клетке с американским 
претендентом Джастином Гэтжи (22–2). 
Этот бой и основной кард турнира в пря-
мом эфире покажет телеканал РЕН ТВ.

Для Нурмагомедова это будет третья 
защита титула. 32-летний россиянин за-
воевал чемпионский пояс UFC в апреле 
2018 года после победы над Элом Яквин-
той. Затем он провёл две успешные за-
щиты: в октябре 2018-го против Конора 
Макгрегора и в сентябре 2019-го — про-
тив Дастина Порье.

31-летний Гэтжи стал временным 
чемпионом и претендентом на пояс по-
сле победы над Тони Фергюсоном в мае 
2020-го. В преддверии самого ожидае-
мого поединка года американский боец 
дал интервью МИЦ «Известия».

Многие бойцы, которые считаются ба-
зовыми борцами, говорят, что если ча-
сто не практиковать борьбу, то теряют-
ся навыки. Есть ли у вас такая проблема?

На ММА будет настоящая война. Во-
йна — это не борьба, а борьба — не война. 
А 24 октября будет война. Я попытаюсь 
вынести его [Нурмагомедова], а он со-

бирается вынести меня. В борьбе таких 
целей не бывает. Я попытаюсь сильно 
повредить его тело, мозг, ноги, печень, 
почки. Буду бить по всему, до чего смо-
гу добраться. И если Хабиб думает, что 
наш бой будет состоять только из борь-
бы, то он сильно ошибается.

Пятеро из семи ваших соперников в UFC 
не дошли до пресс-конференции, пото-
му что были госпитализированы. Вам 
их не было жалко?

Для меня это просто спорт. Ког-
да кто-то нападает на мою семью или 
моих друзей, на людей, которым по-
везло меньше нас, вот тогда я отвечаю. 
Каждый раз, когда я общался с Хаби-
бом, он казался мне хорошим челове-
ком. Но когда я увидел видео, где он за-
ставил бездомного отжиматься, а потом 
дал ему деньги, подумал, что это слиш-
ком. Я понимаю, почему он так сделал, 
но я ни при каких обстоятельствах так 
не поступил бы. Если ты хочешь по-
мочь — помоги. Не нужно заставлять 
их работать на тебя, если ты пытаешь-
ся им помочь. В остальном я считаю, что 
Хабиб — крутой чувак. Я встречал его не-
сколько раз, он дерзкий, но это хорошо 
для него. Думаю, нам всем нужно быть 
такими самоуверенными. Мне не нра-
вится его тренер Хавьер Мендес. Он, мо-
жет быть, и хороший человек, но всегда 
неуважительно вёл себя по отношению 
ко мне. Так что я жду не дождусь, когда 
уложу Хабиба и спрошу, каково это ему.

В этом бою Нурмагомедов считается фа-
воритом. К тому же у него фантастиче-
ский рекорд (28 побед в 28 поединках). 
Не давит всё это на вас?

Психологически я готовился к этому 
бою так же долго, как и Хабиб. Мы оба 
занимаемся этим видом спорта с самого 
детства, мы одного возраста. Он, веро-
ятно, никогда не дрался с кем-то, кто ра-
ботал так же много и так же тяжело, как 
он сам. Я не трудился больше или усерд-
нее, но я трудился ровно столько же.

Но между нами есть и разница. 
Я дрался с самыми сильными оппонен-
тами. Рекорды моих соперников в десять 
раз лучше, чем рекорды его оппонен-
тов. Не знаю, как всё устроено в Рос-
сии, но он несколько раз дрался по три-
четыре раза за один вечер — и это в его 
профессиональном рейтинге. Он побил 
Порье, это была его первая настоящая 
защита титула. По сути, именно тогда 
он выиграл титул. У Хабиба не было так 
много испытаний, и он точно никогда 
не выходил против кого-то, кто лучше 
готов к драке с ним, чем я.

Так или иначе, Хабиб попытается навя-
зать свою игру и перевести бой в партер. 
Что собираетесь делать, чтобы не ока-
заться внизу? И чем ваши методы будут 
отличаться от методов парней, которые 
ему проиграли?

Сделаю то же, что и с Фергюсоном. 
Тони стремился меня уложить, когда 
я его немного побил, но не смог и даже 

не был близок к этому. Я всегда нахо-
дился в недосягаемости. В этот раз 
случится так же. Я буду держать дис-
танцию и обороняться, а защита — это 
самая важная часть. Если он захочет по-
бороться в середине, будем бороться. 
Я это могу. У клетки же его невозмож-
но победить.

Вам помогали в подготовке бойцы, кото-
рые раньше дрались с Хабибом?

Нет. Я никому не позволяю контро-
лировать мой разум. Я не смотрел его 
поединки специально. Я смотрел их, ког-
да они проходили, потому что я его фа-
нат и фанат спорта. В общем, изучение 

боёв Нурмагомедова не было частью 
подготовки.

Как оцениваете свою подготовку?
Я в форме. И я могу бороться 25 ми-

нут. Могу что угодно делать эти 25 ми-
нут. Мне помогали отличные парни: 
Райан Дикин и Эндрю Алирес — моло-
дые и голодные борцы из колледжа. Оба 
соревнуются на высшем уровне. Али-
рес выиграл национальный чемпионат 
в прошлый уикенд. Дикин был номером 
один среди всех американских коллед-
жей. Я упорно работал над борцовской 
подготовкой, но я умею наносить урон, 
поэтому больше работал над этим.

Как пройдёт этот поединок и чем он за-
кончится?

Я никогда не загадываю. В течение 
трёх месяцев говорил себе: «Он наде-
рёт мне задницу, он заставит меня вы-
глядеть как любителя». То же самое я по-
вторял перед боем с Тони. Я не говорил 
себе, что смогу победить. Я никогда себе 
этого не говорю — наоборот, говорю, что 
проиграю. А потом я выхожу в клетку 
и дерусь, как за свою жизнь.

Бывали ли у вас пророческие сны о боях?
Я не жду посланий от Бога, всё пере-

живаю на своём опыте.

Вообще хорошо спите перед боями?
Лучше всего сплю как раз перед боем. 

Могу спать по 10 часов, да и прошлой но-
чью спал столько же. Никогда не жало-
вался на сон.

Кого из российских бойцов и спортсме-
нов знаете кроме Хабиба? 

Знаю немногих. Но знаю одну сума-
сшедшую вещь о его фанатах: они самые 
серьёзные парни на земле, но их очень 
легко довести до слёз. И когда я уложу 
Хабиба, тысячи его поклонников будут 
плакать.

А что вы можете сказать своим фанатам?
Я могу пообещать, что 24 октября буду 

представлять настоящую опасность 
и она станет частью этого боя. Все 25 ми-
нут поединка Хабиб будет в опасности.
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